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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании, состоявшемся 
6  октября, рассмотрело 

'  Представленные Советом 
Министров СССР проекты 
Государственного плана 
экономическ01го и социаль
ного развития СССР и Госу
дарственного бюджета СССР 
на 1989 год.

Как отмечалось на засе
дании, проект плана, сфор
мированный исходя из зада
ний пятилетки и предложе
ний трудовых коллективов, 
предусматривает усиление 
социальной направленности 

\ .экономики, повышение эф- 
- \ рективности общественного 

 ̂ производства на основе бо
лее полного использования 
производственного потенциа
ла, активного ресурсосбере
жения. Успешная его реа
лизация во многом предо
пределит выполнение зада
ний двенадцатой пятилетки 
в целом и условия формиро
вания плана на 1991 —1995 
годы.

В процессе обсуждения 
был высказан ряд замеча- 

)»ний и предложений, направ
ленных на ускорение науч
но-технического прогресса, 
решение продовольственного 
вопроса, дальнейшее разви
тие производства товаров 
народного потребления, бы
товых услуг, совершенство
вание дела капитального 
строительства. Особое вни
мание было обращено на 
оздоровление финансового 
положения страны, сокра
щение расходов во всех 
сферах народного хозяйст
ва, товьгшение эффективно
сти общественного произ
водства, устранение убы
точности в деятельности 
предприятий и организа
ций.

Политбюро одобрило в 
основном проекты плана и 
бюджета на 1989 год и ре
комендовало рассмотреть и 
учесть высказанные замеча- 

•ния при дора^тке Советом 
Министров СССР представ
ленных проектов до внесе
ния их на рассмотрение 
Верховного Совета СССР.

Политбюро поддержало 
разработанные правительст
вом проекты Стратегии 
внешнеэкономических связей 
СССР’, Концепции развития 
внешнеэкономических свя- 

.зей со странами — члена- 
мй СЭВ и Црограммы разви
тия экспортной базы СССР 
на период до 2 0 0 0  года.

В документах отражен 
новый подход к развитию 
внешнеэкономических свя
зей, направленный на повы
шение их роли в ускорении 
экономического и социаль
ного развития страны, более 
активное и всестороннее во
влечение народнохозяйст
венного комплекса Совет
ского Союза в международ
ное разделение труда. До
стижению этих целей будет 
способствовать ускоренное 
формирование мбдели внеш
неэкономических связей, 
ориентированной «а переход 
от традиционных форм тор
говли к глубокому и ком
плексному сотрудничеству 
в науке, технике и произ
водстве на базе кооперации 
и специализации, улучше
ние структуры экспорта за 
счет повышения доли гото
вых изделий и прежде все
го наукоемкой машиностро
ительной продукции.

Цредусматривается даль
нейшее совершенствование 
хозяйственного механизма 
внешнеэкономических свя
зей, основанного на гибком 
сочетании общегосударст
венных интересов с даль
нейшим расширением само
стоятельности предприятий 
на внешнем рынке, их заин
тересованности в развитии 
внешнеэкономической дея
тельности, поэтапном обес
печении ко.н.вертируемости 
рубля. Приоритетное разви
тие получит всестороннее 
сотрудничество с социали
стическими . странами и 
прежде всего со странами— 
членами СЭВ на основе со
вершенствования хозяйст
венного механизма социали
стической экономической ин
теграции, который должен, 
стимулировать переход от

простого товарного обмена 
продукцией к комплексному 
торгово-экономическо.му сот
рудничеству в производстве 
и науке на базе широкого 
использований товарно-де
нежных отношений, форми
рования рынка стран — 
членов СЭВ. Намечено все
мерное развитие новых 
форм сотрудничества — 
прямых связей предприятий 
и организаций СССР и 
братских стран, создание 
совместных предприятий, 
международных объедине
ний и организаций.

Одобрены итоги бесед 
М. С. Горбачева с Гене
ральным секретарем ЦК 
Социалистической единой 
партии Германии, Пред
седателем Государствен
ного совета ГДР Э. Хо- 
неккером, находившимся в 
СССР с рабочим визитом по 
приглашению ЦК КПСС. С 
удовлетворением констати
рована неизменная , реши
мость КПСС' и СБПГ ук
реплять и углублять пло
дотворные связи между 
народами обеих стран 
в интересах успешного 
развития социализма, на*
благо прочного мира и меж
дународной безопасности. 
Дана высокая оценка раз
витию братских отношений 
между СССР и ГДР, под
черкнута важность последо
вательной и энергичной реа
лизации договоренностей о 
выводе экономического и
научно-технического взаимо
действия двух союзных 
стран на новый качествен
ный уровень. На этот счет 
были выработаны конкрет
ные рекомендации по со
вершенствованию всесторон
него сотрудничества с ГДР.

На заседании были рас
смотрены и одобрены ре
зультаты переговоров со
ветской делегации во главе 
с М. С. Горбачевым с Гене
ральным секретарем РКП, 
Президентом Социалистиче
ской Республики Румынии 
Н. Чаушеску, состоявшихся 
в ходе его официального

дружественного в1юита в 
СССР.

Отмечено, что переговоры 
подтвердили стремление 
двух партий и стран к ук
реплению взаимной дружбы 
и сотрудничества, к исполь
зованию всех воз.можностей 
для углубления экономиче
ской и научно-технической 
интеграции, широкого об
щения людей, что отвечало 
бы интересам народов 
СССР и Румынии, помогало 
бы более эффективному ре
шению назревших социаль
но-экономических задач. Со
вершенствование взаимо
действия СССР и СРР в 
международных делах при
звано увеличить вклад со
циалистических стран в ре
шение коренных вопросов 
современности и обеспече
ния международной безо
пасности на основе концеп
ции нового политического 
мышления. Даны поручения 
по реализации достигнутых 
на переговорах договоренно
стей.

Политбюро одобрило ито
ги беседы М. С. Горбачева 
и переговоров Н. И. Рыжко
ва с Генеральным секрета
рем ЦК Народно-Револкедн- 
ояной партии Лаоса, Пред
седателем Совета Министров 
Лаосской Народно-Демокра
тической Республики
К. Фомвиханом. Подчерки
валось важное значение ра
бочего визита К. Фомвихана 
для дальнейшего укрепления 
братской дружбы, углубле
ния и развития всесторонне
го сотрудничества между 
СССР и ЛНДР на благо на
родов двух стран, в интере
сах упрочения .мира и безо
пасности в Азиатско-Тихо
океанском регионе и во 
всем мире.

Выли одобрены итоги ви
зита в! И. Воротникова в 
Федеративную Республику 
Германию. Отмечалось, что 
состоявшиеся встречи и бе
седы с федеральным ка 1̂ ц- 
лером Г. Колем, другими 
государственными деятеля
ми, представителями дело
вых кругов ФРГ подтверди-

ВЛАСТЬ -  СОВЕТУ!
— Хороший способ отметить День Конституции,-—ска

зал .Николай Григорьевич /Грачев, пригласив меня с со-, 
бой в Копылово на встречу с избирателями местного 
Совета. Ему, председателю Томского (райисполкома, 
предстояло на месте разобраться в ситуации, отражен
ной в публикации «Нож в кормилицу», речь в которой 
шла о том, что нз-зц сенокосной проблемы люди вынуж
дены резать коров.

Забегая вперед, скажу — очень нелегкий диалог ру
ководитель провел честно и конструктивно, А слова, вы
несенные в заголовок, отражают общее мнение избира
телей, пришедших к выводу: местная власть крепко под
запустила дела — ей и выправлять положение.

На уЛ'Ице слякоть, моро
сящий дождик, потому и 
собрались прямо в кабине
те председателя Совета 
В. П. Гулиной. Что сразу 
бросилось в глаза, та« это 
не 1 0 -пькб присуггствие пен
сионеров, как, в общем-то, 

' ожидалось, — пришли и 
’ молодые копыловцы. Знать, 

проблема развития (или ги
бели!) личных подворий — 
не сугубо «стариковская».

Несколько слов о перво
начальном настрое. Беспо
рядочные выкрики, колю
чие, непримиримые взгля
ды — типичная картинка 
этакого «противостояния на
чальнику», который во 
всем виноват, который 
«обязан», «должен» и т, д. 
Поддайся председатель рай
исполкома этой наэлент.ри- 
эованности —- можно было 
бы встречу сворачивать, 
как бесполезную.

4  — Вы, наверное, думае- 
тУе, — сяскойно начал Н. Г. 
Грачев,—что мне лично лег
ко разговаривать с ру
ководителями крупных хо
зяйств и предприятий, ко
торые взяли в тиски ваш 
поселок? Да ничего подоб
ного! И мои права и воз- 
мЬжнос^ги оказываются ог
раниченными, Особенно 
когда выясняется, что ваш 
Совет на протяжении дли
тельного времени, т ^ я я  
бойцовокие качества, забы
вал о своих законодатель
ных Ф.УНКЦИЯХ. Как могло 
случиться, что без его раз

решения тот же мехлесхоз, 
на который вы так друшю 
жалуетесь, грубо и беззас
тенчиво отторгает ваши' па
стбища?

Тут, пожалуй, и наступил 
психологический перелов*. 
Выкрики, правда, еще нет- 
нет да взвивались к по
толку; но крикунов сами 
же копыловцы стали реши
тельно одершвать.

— Мне уже семьдесят 
три года, —4 сказала Фео- 
фания Афанасьевна Бонда
рева, — Я много чего на 
своем веку повидала... Но 
давайте-ка, люди, честно по
смотрим правде в глаза — 
что происходит? С пред
приятиями, которые с нами 
не церемонятся, я думаю, 
обязательно разберутся. А 
что мы сами делаем? Кому 
какой участок приглянулся 
— вспахивается огород, ма
ло того — заборами обно
сятся участки, колюгаей 
проволокой опутывакипсяс 
мое, дескать, не подходи 
близко! А земля-то государ
ственная! Как мы об этом 
могли забыть?

И постепенно, шаг за ша
гом, как говорится, стал 
вьрюсовываПься самый 
приемлемый вариант выхо
да из положения. Все нета- 
конно распаханные участки 
из личного пользования 
изъять, засеять весной. мно
голетними травами — это 
и б(удёт существенное рас
ширение пастбища. Пло
щадь под кол1леш'ивный

огород вполне можно отве
сти в отдалении от Копыло
ва. А кто мешает провести 
основательную ревн)з1ию 
прилегающих пустошей, не- 
удобиц? Этим делом, под
черкнул председатель рай
исполкома, займемся сего
дня же, безотлагательно — 
именно для этого прибыли 
специалисты землеустрой-( 
ства.

Надо сказать, что пред
ложение о немедленной 
ликвидации незаконных 
огородов вызвало особенно 
яростное сопротивление не- 
ксторых ^«захватчиков»; 
как так, дескать, я эту зе
мельку лет десять удабри- 
вал, холил, а у меня ее от
бирать со^раются! Даже 
прозвучала угроза: если та
кое будет сделано, не бы
вать Вере Петровне Гули
ной председателем Совета. 
Но все-таки взяли верх 
благоразумие и совестли
вость ^лыпииства.

Совершенно, кстати, от
четливо проявились две 
тенденции — потребитель
ская и, обобщенно говоря, 
■прудовая. Потребителю 
вынь да положь все усло
вия в готовеньком виде. 
Например, неистовствовала 
одна молодая женщина: «У 
меня три головы скота! 
Как содержать? Выпаса 
давайте,’ выпаса!» А вот 
другае, которые привыкли 
полагаться не на горло, а 
на собственные руки, вооб
ще не считают ситуацию 
тупиковой. Взять Владими
ра Петровича Никитина, 
пенсионера. Облюбовал- за
брошенный участок, до
бился, чтобы его за ним за
крепили, потом долго очи
щал, приводил в порядок, 
пришлось и траву подсе
вать, и удобрять — теперь 
покос куда с д<^ром.

— Жаль, — говорил он, 
— годы у меня уже не те. 
Я ж и лошадку держал ’— 
милое дело в подворье. 
Пришлось недавно продать. 
Это, между прочим, была 
последняя лошадь в посел

ке... Не знаю, может, кто 
из молодых заведет, когда 
с покосами и пастбищами 
полный по|рядок будет у 
нас.

И еще одна мькль, воз
никнув, стала коллектив
ной. А почему не органи
зовать общественный пайт- 
бищно - сенокосно - огород
ный, что ли, кооператив? 
Сообща расчистить пусто
ши, облагородить их. Мож
но и общинную кассу орга
низовать — кто пожалеет 
пятериог или десятку, чтобы 
быть уверенным, что сено 
непременно будет, огород— 
в порядке?

Думается, что устано
вившийся в конце концов 
доверительный тон не толь
ко позволял детально разо
браться в неурядицах, но и 
раскрыл лучшие качества 
многих копыловцев, те са
мые качества, которые по
рой под грузом нелепых 
наслоений, под гнетом уни
версального «я — как 
все» дремлют , без пользы.

Нет, не просто для пред
ставительства или атакую
щей въедливости решитель
но «увязались» за грршой, 
собравшейся обследовать 
окрестности Копылова, наи
более энергичные старики.

— Карты картами, — 
оказал зе.мле!уотроителям 
Степан Иванович Матюхюв, 
— а. наша подсказка тоже 
может помочь... И вообще, 
это ж здорово, что предсе
датель райисполнома, а е 
ним — я поссовета, да со 
специалистами, да вместе с 
народом, — по горячим 
следам вопрос решается!..

Объехали, посмотрели. 
Резервы выявились такие, 
о которых, оказалось, даже 
старики не знали. Руки, ко
нечно, ПРИЛОЖ'ИТЬ — ^-дут 
вьшаса.

Многое было сказано в 
этот день. Многое осталось 
невысказанным.

Интересно, скажем, та
кое; в следующий раз, если 
вдруг у копыловцев воз
никнет ЧП, — спи снова 
позовут на выручку пред
седателя райисполкома или 
справятся собственными си
лами?

В. ВЕРЮТИН.

ли наличие больших потен
циальных возможностей для 
широкого развития взаимо- 
вьщодного сотрудничества 
между двумя странами, в 
том числе по линии парт
нерских связей между со
юзными , республиками 
СССР и землями ФРГ.

Заслушана информация 
Э. А. Шеварднадзе о пере
говорах с американским ру
ководством, встречах с ве
дущими политическими дея
телями США, а также с 
министрами иностранных 
дел ряда государств, состо
явшихся во время пребыва
ния в США в связи с оче
редной сессией Генеральной 
Ассамблеи ООН.

При этом было подтвер-. 
ждено намерение советского 
руководства и далее вести 
дело к укреплению стабиль
ности, надежности и продук
тивности советско-амери
канских отношений, сотруд
ничеству с другими государ
ствами — членами ООН.

Рассмотрев итоги рабо
чего визита А. П. Бирюко
вой в ЧССР, Политбюро от
метило полезность состояв
шегося обмена опытом реа
лизации социальной полити
ки КПСС и КПЧ. Даны по
ручения по углублению 
взаимодействия с ЧССР в 

.этой сфере
На заседании была рас

смотрена информация об 
итогах официального визита 
Д. Т. Язова в Индию. Одоб
рены итоги встреч Д. Т. Язо
ва с Президентом Республи
ки Индия Р. Венкатарама- 
ном и Премьер-Министром 
Р. Ганди, а также его пе
реговоров с министром обо
роны К. Ч. Пантом, в ходе 
которых было подтверждено 
обоюдное стремление к 
дальнейшему развитию дру
жественных отношений 
СССР и Индии, расшире
нию их взаимодействия в 
международных делах.

Политбюро ЦК КПСС 
рассмотрело также некото
рые другие вопросы внут
ренней и внешней политики 
нашей партии.

ПОСЛЕ

СТРАДЫ
Уже два года коллек

тив механизированной 
бригады Моисеевского от
деления сов,хоза «Нов.и- 
ковский» работает на пол
ном хозяйственном рас
чете с применением че
ковой системы экономии 
затрат.

На уборочной механи
заторы и водители хоро
шо работали, но особен
но хотел бы выделить 
комбайнеров Н. И. Сухо
ва, Н. И. Ходкевича, 
Н. С. Волванова. Каждый 
комбайнер намолотил по 
четыре с лишним тысячи 
центнеров. Урожайность 
зерна с гектара состави
ла 23,7 центнера при 
плане 15. Валовый сбор 
— 26 тысяч центнеров. 
Так что механизаторы мо
гут уже сейчас подсчи
тывать свою прибыль. 
Она будет немалой.

Но, признаться,' сейчас 
им не до таких подсче
тов. Идет горячая работа, 
осенний комплекс работ 
прсдолжается.

На молочнотоварной 
ферме, созданной в̂ сего 
год назад, сложился мо
лодой коллектив. А рабо
тают люди так, как буд
то бы всю жизнь занима
лись доением коров. Это 
Л. И. Ходкевич. В. Л. 
Шинкевич и С. В. Ход
кевич. Именно благодаря 
их стараниям сейчас 
среднесуточный надой 
молока на корову состав
ляет 1 0  килограммов.

Животноводы работа
ют уже в помещениях. 
Перешли на зимовку ор
ганизованно, с минималь
ными потерями, которые 
через три дня тут же на
верстали.

И. ТРУБЧЕНКО,
управляющий Моисе- 

евским отделением 
совхоза «Новяков- 

ский».
Асиновский район.

Г

тщштт

Спрос и предложение

хоть сЕгот
Ий ЭКСПОРТ

можно отправлять продукцию Лучанов- 

ского завода. |Она пользуется огромной 

популярностью далеко за пределами обла

сти.

о  вкусах не спорят. Ко
му-то нравится чешское 
стекло, кому-то... лучанов- 
ское. Большие любители 
всего заграничного наверня
ка ухмыльнутся: нашли что 
с чем сравнивать. И все-та- 
ки не торопитесь с вывода
ми Присутствовавшие в 
Москве на оптовых ярмар
ках наши торговые спе
циалисты не раз были сви
детелями ситуаций, когда 
Mtp тгих оптовых покупате
лей, видавших, как говорит
ся, виды, вводили в заблуж
дение некоторые образцы 
Лу»<анав|с«ога завода; не 
чепское ли стекло?

Стаканы и вазы, наборы 
для сыпучих продуктов с 
берестяными крышечками и

кувшины привлекают вни
мание естественностью фор
мы и цвета. оригинально
стью декора. А главное, 
лучановское стекло доволь
но дешевое, доступно л к» ^  
му покупателю. Да и функ
циональное значение их 
четко определено: это ста
кан для сока, а это — для 
коктейля, вот ваза для цве
тов, а эта — для варенья.

Постоянство ■ покупатель
ских симпатий к лучанов- 
ской посуде подтвердилось 
и на прошедшей недавно в 
«Томских товарах» выстав
ке-продаже. Главный худож
ник Лучановского завода 
член Союза ' художников 
РСФСР Федор Григорьевич

НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Яхин заранее приехал в 
.магазин, чтобы помочь то
вароведам лучше оформить 
витрину выставки, расска
зать о новинках, узнать о 
капризах покупательского 
спроса,

— Мы заинтересованы в 
проведении таких выставок- 
продаж, — рассказывает 
Ф. Яхин. — Такие же про
водили в ЦУМе, «Товарах 
для дома». Постоянно изу
чаем спрос и, как мне ка
жется, хорошо чувствуем 
конъюнктуру. Товар необыч
ный, очень трудоемкий, 
требует большого внимания 
и качественного сырья. По
этому гнать «неходовье» 
было бы Е®10сто расточи
тельно.

Ежегодно лучановцы об
новляют до сорока процен
тов своей продукции, де
монстрируя перед другими 
томскими поставщиками об
разцы хозяйственной смет
ки и коммерческой габко- 
сти.

— Все эти изделия — 
подтверждение тому, что ху
дожники постоянно ищут 
новизну, не теряя традици
онных форм и мотивов. На 
такой товар покупатель все
гда найдется, —• делится 
впечатлениями о работе 
поставщика С. А. Савина, 
начальник лаборатории эко
номической информации уп
равления торговли, Сей
час на многих предприяти
ях происходит вымывание 
дешевого ассортимента. О 
лучановцах этого не ска
жешь. Товароведы и продав
цы получают удовольствие 
от работы с таким постав
щиком.

И все-та«и, каким бы по- 
вьшеиным спросом ни 
пользовался товар, его на
до уметь рекламировать, 
уметь продавать. Во время 
работы? выставк!^ невольно 
сравнила витрину, оформ
ленную художником, и стел
лажи, которые продавцы 
сплошь заставили посудой. 
(Это хорошо видно на сним
ках). А ведь психология по
купателя порой срабатьгоает 
так: «навалом» ■— значит
|«и1ир!потреб». Л|учанов-цы 
заслуживают иного отноше
ния.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

НА СНИМКАХ А. Ва
сильева: /художник Ф. Яхия 
и продавец И. Битнер об
суждают новинки; у покупа
телей — больпюй выбор.

Ни словом, ни делом!
Сегодня, когда стронтельство объектов четвертого 

пускового комплекса Томского нефтехимического комби
ната вступает в пусковую фазу, остро встал вопрос на
бора кадров для новых производств. Эта гфоблема на
прямую связана со строительством жилья: численность 
работающих на комбинате с вводом завода пластмасс 
увеличится вдвое. Куда сейчас приглашать специалистов 
из других городов, рабочих и инженеров, если жялинргая 
программа 1988 года находится под угрозой срыва?

В этом году по титулу 
Нефтехима планировалось 
BiBecTH 51,5 тысячи квадрат
ных метров жилья. В нача
ле года была увереяность, 
что ввод жилья ' будет рит
мичным. Однако итоги вось
ми месяцев работы не ос
тавляют больше осно1ваний 
для этой уверенности. За 
этот период генподрядчик— 
домостроительный комби
нат — сдал в эксплуатацию 
около 30 тысяч квадратных 
метров. Вроде бы серьезная 
цифра? Но здесь надо 
учесть то обстоятельство, 
что почти 18 тысяч квадрат
ных метров — переходящий 
!долг прошлого года. В том 
числе 108-квартирный дом 
по улице Алтайской, кото
рый полностью передан 
строителям, хотя и построен 
на деньги ТНХК. А в 
третьем квартале нефтехи
мики не получили ни метра 
жилья!

Сдача домов по Иркут-' 
ско.му тракту и по улице 
Лазо планировалась еще во 
втором квартале... По про
сьбе генподрядчика ее 
перенесли на третий, но не 
дождались и в сентябре.
t Монтаж жизненно, важ
ных для коллектива объеди
нения объектов отстает на 
3,5—4 месяца. Причина — 
завод крупнопанельного до
мостроения не может обес
печить ритм:и1цную постав
ку конструкций соглас
но технрлогии монтажа.

— В сентябре домострои

тели монтировали в сутки 
по 15—20 элементов при 
плане 70—80, — говорит 
начальник жилищного отде
ла укса ТНХК Ю. Ф. Во- 
лошко.—А если учесть от
ставание за прошлые меся
цы, монтировать необходимо 
по 120—140 элементов. На 
отделке простаивают две 
бригады с ДОК плюс ра
ботники объединения, на
правленные в помощь 
строителям. До 25 человек 
ежедневно. Остался без де
ла на доме по ул. Лазо и от
ряд МЖК Нефтехима—еще 
сорок человек.

Да, на КПД есть опреде
ленные сложности с постав
ками железобетона. Это 
еще можно понять (потому 
и пошли навстречу строите
лям, согласовали перенос 
ввода со второго квартала 
на третий), но как понять 
бездеятельность на соору
жении коммуникаций?
СУ-14 (начальник В. К. 
Жиляков) по графику дол
жно было с 8  сентября на
чать прокладку теплотрас
сы, водопровода и канали
зации.

— Непонятна позиция до
мостроителей и в отношении 
второй очереди дома по Ир
кутскому тракту, — про
должает Ю. Ф. Болошко.— 
Готовое свайное поле про
стояло все лето, и только 
во второй половине сентяб
ря строители установили 
второй кран.

До сих пор СУ-16 не
приступило к строительству 
общественно-бытового кор
пуса в м.шфорайоие Сол
нечном. Подготовлена пло
щадка, забита часть свай, 
и... и все. Еще с весны!. Не 
закончено благоустройство 
четвертого микрорайона — 
не выделил технику «Спец
строй-2 », которым руково
дит В. М. Мельников.

ТНХК постоянно идет на
встречу строителям, отвле
кает с основного производ
ства своих рабочих для по
мощи генподрядчику на жи
лье. Однако ответного 
джентльменского отношения 
от домостроителей что-то 
не видно. На три подъезда 
дома по Лазо, где работают 
ребята из МЖК, генподряд
чик не прислал ни одного 
liHicrpyiKTOpa-профессионала. 
Это в достаточной мере го
ворит о заинтересованности 
домостроителей в сдаче 
объекта.

Закончить хочу словами 
обращения совета трудово
го коллектива ТНХК к тру
довым коллективам ДСК и 
КПД; «С вводом этих до
мов мы решим не только 
вопрос набора кадров на 
объекты четвертого пуско
вого, но и освободшм строй
площадки для трех домов и 
детского сада, возводить ко
торые планируется в буду
щем году. Убедительно про
сим вас повернуться лицом 
к  проблемам нашего коллек
тива. Ведь вьшолнение дого-, 
ворных обязательств — пер
вейшая обязанность перед 
смежниками».

Пока иа этот призыв кол
лективы ДСК и КПД не от
кликнулись. Ни словом, ни 
делом.

В. ГРИНЬ.
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п а р т и й н а я
жизнь:

ПРАКТИКА
ПЕРЕСТРОЙКИ

Без раскачки
Одна из важнейших за

дач нынешней отчетнотвы- 
борной камлании — вы
двинуть к руководству 
партийными организация
ми наиболее авторитетных 
коммунистов, способных 
двигать дело перестройки 
в трудовых коллективах. 
О том, что этот процесс в 
парто.рганизациях области 
идет, свидетельствуют, в 
частности, и такие дан
ные. Каждый третий из 
партгрупоргов, до 40 про
центов секретарей первич
ных и цеховых — новые 
люди, пришедшие в вы
борные партийные орга
ны, как правило, в ре
зультате принципиально
го коллективного отбора.

Однако даже деятельно
му коммунисту, но не 
имеющему секретарского 
опыта, нужна помощь, 
особенно на первых по
рах. Иване неизбежны 
ошибки, раскачка. Чтобы 
не допустить этого, в от
делах Молчановского, Кри- 
вошеинского райкомов, 
Стрежевокого, Колпашев- 
ского горкомов органиво- 
ваны собеседования с 
вновь из!бранньши секре
тарями и партгрупоргами. 
С этой Категорией актива 
встречаются секретари го
родских и районных ко
митетов партии.

Опыт
на заметку

в  областном управле
нии'газового хозяйства ак
тивно занимаются улуч
шением социальных усло
вий занятых здесь работ
ников. Механизируются 
трудоемкие процессы, обо
рудованы санитарно^ы- 
товые помещения. Еже
годно хо‘зспосо!бом вво
дится в эксплуатацию по 
одному жилому дому. 
Построен спортивно-оздо
ровительный комплекс. 
Действуют жилищный и 
садовый кооперативы. Ре
шена проблема мест 
в детских дошкольных 
учреждениях и пионер
ских лагерях.

Бюро Советского райко
ма КПСС одобрило опыт 
парторганизации. ком- 
мунистав— хозяйственных 
руково'дителей облгаза по 
развитию социальной сфе
ры. Парторганизациям и 
трудовым коллективам 
района рекомендовано 
взять на заметку положи 
тельный опыт.

Искать
резервы

Колпашевторг система
тически не ■ 'Выполняет 
план товарооборота. Бо
лее того, объем реалнза 
ции товаров по сравне
нию с соответствующим 
периодом прошлого года 
сократился на 1 .миллион 
рублей. Отчет за это на 
заседании бюро Колпа- 
ше,вского горкома КПСС 
держали коммунисты 
руководители торга. Обсу- 
ждб'Ние вопроса показало 
что хозяйственники не 
используют имеющихся 
резервов для улуч'Шания 
работы, а парторганиза
ция не бьет по этому по
воду тревоги.

Резервы есть. Необхо
димо отрегулировать вза
имоотношения, с местны
ми пищевыми' преди^рия- 
тиями. Контролирсшать 
завоз продуктов и товаров 
в магазины. Повышать 
культуру торговли. И, ко
нечно. поднимать (это как 
.раз и является одной из 
задач первичной партор
ганизации) спрос с работ
ников. Бюро горкома пору
чило коммунистам — ру
ководителям торга совме
стно с горисполкомом на
метить конкретные меры 
по улучшению торгового 
обслуживания и добиться 
проведения их в жизнь.

Лицом
к кооперативам
в  Молчановском райо

не создано 1 0  кооперати
вов. Развивается и инди
видуальная трудовая дея
тельность. . (Однако, как 
отметило бюро райкома, 
обсудившее эти вопросы, 
имеющиеся возможности 
развития новых форм хо
зяйствования используют
ся пока слабо. Партийные 
организации и руководи
тели промышленных пред
приятий, строительных 
организаций, совхозов по
ка стоят в стороне Ьт 
этого дела. А инициатив
ная группа, созданная 
при райисполкоме, тоже 
еще не развернулась.

Бюро райкома предло
жило парторганизациям, 
коммунистам—хозяйствен
ным ' руководителям рас
смотреть вопросы о созда
нии коолератив;ов. развер
нуть широкую пропаган
ду кооперативного дви
жения. На заседании про
звучали конкретные пред
ложения. Одно из них — 
на базе ОПТУ и старших 
классов школы, используя 
помощь шефствующих 
предприятий, организо
вать кооперативы по из
готовлению простейших 
предметов домашнего оби- 
,чода.

Ю. ИЛЬИН.

АДРЕСА КОМСОМОЛЬСКОГО ПОИСКА МАСТЕРА

РАСШАТЫВАТЬ,
ОБЪЕДИНЯТЬ

Что волнует первого секретаря обкома ВЛКСМ Сергея Кузнецова
— Сергей, приближающе

еся 70-летие ВЛКСМ заста
вляет задуматься о многом. 
И прежде всего о месте и 
■роли комсомольских орга
низаций в перестройке. А 
здесь немало проблем. Хо
телось бы на них остано
виться.

— Главное, как мне ду
мается, в том, что комсо
мольским организациям об
ласти не удалось пока най
ти свое место в радикаль
ной экономичеокой реформе 
и демократизации общества. 
Все, чем мы сегодня зани
маемся. безусловно, можно 
как-то соотнести с этими 
задачами. Но, если говорить 
непосредственно, например, 
о влиЯ'Нии комсомольских 
комитетов на внедрение про
грессивных форм организа
ции труда, аренды, семей
ного подряда, пока все это 
остается уделом одиночек, 
инициативных людей. А го
ворить о том, чтобы  ̂ ве
лась целенаправленная ра
бота по активной пропаган
де этих форм, по их внед
рению, по созданию какого- 
то опыта, пока не приходит
ся.

Все. что мы сегодня соз
даем, формируется чаще 
всего вне производства, вне 
учебного коллектива. И 
здесь есть определенное 
противоречие. Коллектив 
ведь заинтересован полу
чить максимальную отдачу 
от человека там, где этот 
человек реализует себя в 
производстве, где он полу
чает максимум социальных 
благ. А наши формирова
ния, те же фонды и всевоз
можные центры, создаются 
вне этого коллектива. И 
безуспешно пытаются рас
шатать этот коллектив, рас
тащить его по своим клубам 
и объединениям. Но эго не 
говорит о том, что наши мо
лодежные формирования не 
принесли и не приносят оп
ределенной пользы. Речь 
идет о необходимости прин
ципиально иного подхода в 
их работе.

— И главное, наверное, 
все-таки не расшатывать, а 
объединять?

— Да, такова должна 
быть, цель: чтбы  не созда- 
'Вать альтб(рнативные струк
туры, а максимально ис
пользовать уже созданные. 
Задача эта не настолько 
•проста, ведь, чтобы реали
зовать все возможности су
ществующей системы, нам 
надо, по крайней мере, 
иметь заинтересованное от
ношение руководителей этих 
систем к наш'им молодеж
ным проблемам. А мы его 
не всегда находим. 4 авгу
ста принято постановление 
Совета Министров СССР о 
содействии в хозяйственной 
деятельности комсомола, ко
торое позволяет, в частно
сти, создавать совместные 
предприятия.

— Молодежное хозрас
четное бъединение «То
мич», которое недавно соз
дано при обкоме ВЛКСМ, в 
какой-то мере будет решать 
эту проблему?

— Да, оно и должно вы
полнять функцию стыковоч
ного узла комсомола с хо- 
зяйственньши, профсоюзны
ми и другими органами. «То
мич» возьмет на себя и по
среднические функции, и ор
ганизаторские по созданию

кооперативов, по созданию 
арендных коллективов, по 
созданию сервисных служб. 
Но главная задача, которую 
мы перед ним ставим,—это 
максимально вовлечь моло
дежь в производство това
ров, оказание всевозмож
ных услуг.

Нам приходится сегодня 
овладевать • экономическим 
мышлением. Раньше мы во
левым решением закрепля
ли кафе за первичными ком- 
сомкодьокими сфганизация- 
мн. И сколько ни бились, 
ничего не получалось. Ка
фе были, но говорить о них 
■как о центрах бщения, до
суга не приходилось, по
скольку это была (Общепи
товская точка, и не более. 
Но ведь и мы-то приходили 
с чем в областное управле
ние бщественного питания: 
дайте нам кафе, мы будем 
проводить там вече^, встре
чи, но снимите план. А сей
час мы идем с предложени
ем: дайте нам кафе, мы по
дыщем лкодей, которые за
ключат договор на аренду, 
гарантируем вам не мень
ший товароборот, большую 
прибыль.

— И сколько таких кафе 
уже есть?

— Сейчас организуется 
работа трех таких кафе в 
городе Томске. То есть от 
конфронтации, которая в по
следние два-три года у нас 
наблюдалась (ведь ничем 
иным и не назовешь сгада- 
ние альтернативных каких- 
то структур), нам надоболь- 
ше идти по пути консолида
ции. А получается как: вот 
существует ДОСААФ, а мы 
параллельно с ним разви
ли мощную сеть военно-пат
риотических клубов и объе
динений. Это хорошо, но, 
.мн)е кажется, больший эф
фект был бы, если бы нам 
удалось объединить усилия. 
А для этого у нас должна 
быть не просто договорен
ность, не просто директив
ное решение. У нас должен 
быть боюдный интерес. 
Сейчас мы его ищем. И в 
этом смысле нам помогает 
ЦК комсомола, ЦК 
ДОСААФ, Министерство 
обороны, которые недавно 
приняли совместное реше
ние о создании военно-пат
риотических юношеских объ
единений, где решены мно
гие вопросы, которые всег
да были камнем преткнове
ния, Это штат, материаль
ная база, техника, обо|рудо- 
вание, финансовые возм'ож- 
ности.

Ведь Ии одно дело про
сто не решается. Это видно 
на примере центра научно- 
технического творчества мо
лодежи. Хоздоговорных ра
бот в этом году у него боль
ше чем на миллион руб
лей. Перспектива хорошая: 
более пятисот молодых уче
ных, специалистов, студен
тов привлечены уже к вы
полнению этих договоров. 
Причем это ведь очень ин
тересные договоры, начиная 
от компьютерных прблем, 
заканчивая автоматом для 
фасовки сметаны. Многое 
может центр, но сегодня он 
фактически не имеет своего 
помещения. Ек:ть у нас не
которые задумки. Может 
быть, пойдем по пути восста
новления и реставрации ка
ких-то зданий с последую
щим размещением в них

наших формирований.
— То есть новое прби- 

вается, и оно все равно 
пробьется.

— Я думаю, это так. Но,
к сожалению,' не хотелось 
бы, чтбы  было столько нер
вотрепки, потерь. (Немало 
ведь ребят, которые отхо
дят от активной работы, 
раз-два-три гонувшись во 
,все эти препоны, которые 
постоянно создаются. К со
жалению, поднаторели мы 
в этом деле. Ведь, с одной 
стороны, ЦК комсомола раз
решил комитетам комсомо
ла сейчас приобретать за 
наличные средства все то, 
что не поступает по фон
дам. Но в то же время Ми
нистерство финансов дает
указание не выдавать оправ
дательных документов на
покупки свыше ста рублей. 
Очевидно, к этому надо
быть готовым, с этим надо 
как-то бороться.

_  Сергей, мы говорили 
о приметах перестройки, о 
приметах нового, пока с тру
дом пробивающегося. В свя
зи с этим я хотел бы, про
должая этот разгогвор, задать 
вот такой вопрос. Сейчас 
в обкоме комсомола идет 
сокращение аппарата, меня
ется структур^ комсомоль
ского штаба. Как это про
исходит и что это дает?

•— Аппарат уменьшится 
на 30 процентов. Было 36 
работников, останется 25. 
На область это не так мно
го. Все же полторы тысячи 
первичных комсомольских 
организаций, 23 райкома и 
горкома комсомола. Плюс 
еще наша неразвитая тран
спортная система. Поэтому 
проблемы,, наверное, будут 
и в этой части. Но, я думаю, 
это не смертельно. Йросто 
надо HcxoiflHTb из того, что 
есть предел, за которым 
всякое сокращение теряет 
смысл. Мы ведь не можем 
бросить наработанные на
правления.

— Но ведь есть райкомы, 
первичные организации, и 
надо больше подключать их,- 
наверное?

— Здесь другая возника
ет проблема. Казалось бы, 
XX съезд комсомола сделал 
благое дело: предоставил
право первичной комсомоль- 
'Ской организации самой вы
бирать, каким образом, ка
кими формами, методами, 
приемами решать ту или 
иную задачу. Но идут ме
сяцы, годы, а ситуация не 
меняется. Когда начали ана
лизировать, то увидели, что 
райкомы, горкомы, да и об
ком комсомола в какой-то 
мере просто сняли с себя 
ответственность: раз первич
ным право дано, вот пусть 
и решают. Надо просто сме
стить акценты: право-то мы 
дали, но надо дать и воз
можность выбрать. То есть 
надо на иной ^-ровень по-. 
ставить всю информацион
но - мет0!дическую работу 
по поиску передового, инте
ресного, по обобщению это
го опыта, по его пропаган
де и широкому внедрению.

— А вот если говорить 
о .демократизации внутрен
ней комсомольской жизни. 
Что в этом процессе можно 
сегодня заметить? Дело в 
том, что один из участни
ков несостоявшегося недав
но пленума Томского райко
ма ВЛКСМ обратил мое

внимание на эпизод, кото
рый говорит о том, что но
вое осваивается непросто.

— Я был участником этой 
встречи. Предполагалось, 
было такое мнение в райко
ме, провести пленум. Но мы 
все же овладеваем сейчас 
механизмом демократичес
ких выборов и делаем выво
ды. В райкоме в конце кон
цов было принято то реше
ние, которое должно было 
бюро принять за неделю до 
этого совещания. То есть, 
прежде чем выходить на вы
боры. нужно обстоятельно 
побеседовать с активом, с 
секретарями первичных oip- 
ганизаций, посоветоваться с 
камсомольцами, ничего ведь 
этого сделано не было. 
Опять же была претензия 
на демократию, но вопрос- 
то был решен кулуарно. В 
бюро райкома шесть чело- 
век собрались и решили со
звать пленум и вьшести на 
обсуждение такие-то ■ две 
кандидатуры. И когда им 
сказали, что это не демо
кратично, что вы предлага
ете, я окажу, было немало 
обид и высказываний, что 
это вот волевое вмешатель
ство обкома комсомола. 
Считаю, что в Том'ском рай
коме актив сильный и они 
поняли свою оши&<у.

— Сергей, под влиянием 
гласности, демоиратии соз
даются сейчас так называ
емый неформальные объе
динения молодежи. Они ра
ботают и у нас в области. 
Как строят свои отношения 
с ними обком комсомола и 
другие комитеты ВЛКСМ? 
Какие здесь возникают про
блемы?

— Недавно мы обсужда
ли информацию о нефо,р- 
мальных молодеж1ных объе
динениях, которые относим 
к разряду уличных. Нельзя 
сказать, что это какое-то но
вое явление. Если уж гово
рить о новом, каком-то серь
езном явлении, это, навер
ное, все же группы социаль
ных инициатив или социаль
но - политические 1;'руПпы и 
форм'иирования. Вот это, мне 
кажется, явление новое. Оно 
связано с демократизацией. 
AkTHiBHOCTb молодежи рас
тет, не всегда она находит 
выход в рамках с^одествую- 
щих формирований.

_  Применительно к Том
ску какие вы имеете в виду 
группы?

«УСКОРЕНИЕ-90»

г •'

Надежда Анатольевна Ачилова следит 
за бактериальным состоянием воды в 
Стрежевом. Она ~  лаборант бактериоло
гической лаборатории станции обезжелези- 
вания воды. .Очень ответственный, добросо

вестный работник, Н. А. Ачилова недавно 
стала победителем конкурса предприятия 
«Лучший Дю {профессии».

Фото Н. Лесникова.

Арендатор 
значит хозяин

— Был и общественно-по- 
литичеокий клуб «Искра», 
затем появилось Томское от
деление Всесоюзного соци
ально - политического клу
ба. Есть и еще ряд групп, 
может быть, не стоит ихна- 
зьшать пока особо. Но 
тем ; не менее определен
ный интерес у нас есть 
к их деятельности. Я не 
думаю, что здесь надо че
го-то пугаться. Надо просто 
давать больше возможности 
молодежи для такого вот не
формального общения. Для 
обсуждения острых злобо
дневных проблем в рамках 
наших дискуссионных поли- 
тичеоких .клубов. Но пом
нить о главном: не расшаты
вать, а объединять.

Интервью вел 
Г. СКАРЛЫГИН.

Перейти на работу по 
арендному подряду ре
шили коллективы треста 
«Спецстроймеханизацш», 
управления «Стройкомп- 
лект». {Готовятся р этому 
на заводах ЖБК-100 и 
КПД.

На совете объединения 
был обсужден вопрос об 
экономических преимуще
ствах арендного подряда. 
Отдел труда и зарплаты 
«Томскстроя» разработал 
положение об этом спосо
бе хозяйствования. Эко- 
•номичеокие служ1бы под
разделений -т 1 декабря 
сделают расчеты и прове
дут деловые игры, свя
занные с переходом тру
довых коллективов строи, 
телей' на арендный под
ряд.

Аренда делает коллек
тив полноправным хозяи
ном. Это преимущество 
оценили сегодня во всех 

. подразделениях объедине
ния «'ГоМокстрой».

За два неполных года 
на стройках внедрена 91 
единица средств малой 
механизации. Приводится 
работа по оздоровлению 
н^енщии в соответствии' с 
комплексной праграммой 
«Здоровье», в профилак
тории «Строитель» прак
тикуются заезды «Мать и 
дитя».

Арочная конструкция 
из' дерева, пропитанная 
специальными раствора
ми и поставленная иа бе
тонный фундамент, уД'Об- 
на для заезда траиспорта, 
долговечна и вместитель
на. Специалисты коопера
тива, который возглавля
ет А. Дурновцев, поста
вили такое сооружение 
в ■Усть-Бакчаре, а в селе 
Тига эта конструкция ис
пользована под спортив
ный зал.

Л. ЧБМОВСКЙХ.

Десять
лучших бригад

Все условия - 
женщинам

На днях президиум от
раслевого обкома проф
союза рассмотрел вопрос 
о здоровых и безопасных 
условиях труда жен- 

' щин-отделочниц «Томск- 
строя». Постановление обя
зывает руководителей хо
рошо готовить бытовые 
городки с полным набо
ром санитарно - бытовых 
услуг. Спецодежда и 
обувь должны быть удоб
ными, качественными, вы
даваться своевременно. 
Особое внимание должно 
быть уделено экологичес
кой среде, в котО|рой ра- 

I ботают женщины.

В «Томскстрое» ркенщи- 
ны.строители составляют - 
четвертую часть. В та
ких подразделениях, {как 
«Отделетрой» или УОР-5 
основной состав — жен
ский. В объединении де
лается немало, чтобы об
легчить их работу.

В основе —  
арка

Строительный коопера. 
тнв «Тайга», созданный 
в Чаннском районе, воз
водит необычные склад
ские помещения.

треста -«Томскжилстрой» 
выполнили ко Дню Кон
ституции годовые аланы. 
В основном это коллек
тивы отделочников нз 
управления «Отделетрой». 
Лучшие результаты у 
бригад А, В. Богачева- 
Г. Н. Ковалевича, А. В. 
Егеря, И. Л. Захаренко- 
ва, П. Е. Вайсбека.

Областная. клиническая 
больница, школа по ули
це Алтайской, общежи- 
THte техникума обществен
ного питания —вот глав- 
кые объекты, на которых 
отличились передовые 
бригады. И сегодня у них 
горячие дни, ведь заня
ты они на сдаточных объ
ектах года. А это значит, 
что показатели каждого, 
трудового дня должнУ 
быть вьпне средних.

В. ЛЕБЕДЕВ.

В Т К н и ц и а т
I

Известно, как сложно внедрить что-либо 
новое 1в {практику народного хозяйства: 
всегда находится множество причин, пре
пятствующих атому. (Именно роэтому в ус
ловиях экономической перестройки повсе
местно в стране сталл возникать всевозмож
ные творческие объединения. Одна из та
ких форм — временные творческие кол
лективы — ВТК. Это бригады высококва
лифицированных специалистов, берущие 
подряд !на выполнение той или иной разра
ботки, как научно-технической, так н орга
низационной. С (Конца прошлого (года регио

нальные советы ВОИР получили право на 
заключение хоздоговоров с {государствен
ными предприятиями, кооперативами, дру
гими организациями на проведение иссле
дований, внедрение я производство церспек- 
тивных разработок, изобретений и высоко
эффективных (рационализаторских предло
жений. Однако с начала года в области со
здано немного — лишь около полусотни 
таких временных творческих коллективов. 
Почему? С этого вопроса и начался разго
вор с заведующим сектором самодеятель
ного технического творчества областного со
вета ВОИР ;С. И. ШАНИНЬШ.

— На мой вогляд, — от
ветил Сергей Иванович, — 
несколько причин пО'Влияло. 
Во-первых, яз области пси
хологии. Люди привыкли к 
стереотипу — стыдно много 
зарабатывать. Или — а вдруг 
■назавтра отменят та:кие кол
лективы? (Сказывается и не
достаточная информирован
ность людей-

— Однако 50 таких кол
лективов уже существует. 
Они заключили договоры с 
иредариятиями почти на 
миллион рублей.

— Отличительной чертой 
ВТК является резкий окачш 
эффективности работы, обес- 
(печгаающий многократное 
сокращение сроков и стоимо
сти разработок. Все рабо
ты, за которые берутся ВТК, 
должны пр0 из1водиться ими 
за год. Сказывается прежде 
всего высокий уровень ква- 
лификанни членов ВТК. В 
них сейчас работают около

450 человек, из них 6  док
торов наук, 83 кандидата 
наук. Члены ВТК материаль
но заинтересованы в сокра
щении сроков .разработок. 
Они получают деньги за ко
нечный результат, а не за 
отработанное ярвамя, заранее 
знают итоговый заработок, 
И начинают члены ВТК свою 
деятельность не на пустом 
месте уже тем, что сами 
выбирают тематику своей 
будущей работы, и прежде 
■всего ту, по которой есть 
определенные заделы. В та
ких небольших коллективах 
создается прекрас.1ый твор
ческий микроклимат, так как 
случайных лЮгДей здесь нет. 
(Максимум вдаим’овыруч'ки. 
(Это само'управляемые кол
лективы. И, пожалуй, самое 
главное — люди получают 
моральное удовлетворение 
от того, что наконец-то они 
могут внедрить в производ
ство те свои идеи и разра

ботки, которые годами за
леживались под сукном, а 
также совершенно новые.

— И, видимо, сами пред
приятия - заказчики оказы
вают всестороннюю помощь?

— Так оно и есть. Пред
приятия заинтересованы в 
ускоренном внедрении раз
работок. Как правило, воп
росы решаются оперативно, 
своевременно находятся и 
дефицитные материалы, сы
рье, оборудование. Кроме 
того, такие коллективы по 
договоренности с админист
рацией предприятий зача
стую бесплатно или за ми
нимальную плату эксплуа
тируют машины, транспорт, 
оборудование, произнодст- 
Венные помещения, они не 
платят за электроэнергию, 
освобождены от хозяйствен 
ных расходов. Все подчина- 
но одной цели — разработ
ку скорее в производство!

Накапливается первый

опыт .работы ВТК. Напри-, 
мер, в январе в Томское от
деление ОНПО «Пластполи- 
мер» обратилось Министер
ство химической промыш
ленности ССС'Р с просьбой 
в кратчайшие сроки разра
ботать пневмотекстурирую- 
щее устройство для полиами- 
дацетатных нитей. Но план 
года был уже сверстан. И 
тогда при областном совете 
ВОИР был создан ВТК во 
главе с заведующим лабора
торией ОНПО «Пластполи- 
мер» кандидатом техниче
ских наук Ю. Л. Гражулем. 
И в течение четырех меся
цев было разработано иско
мое устройство, которое, по 
закл1ючению специалистов 
Каунаса, обеспечивает полу
чение пневмотекстурирую
щих нитей на уровне луч
ших мировых образцов.

Внедрение разработанных 
устройств только в объеди
нении «’Химволонно» г. Эн-

ческие коллективы еще вы
полняют свои договоры, по
этому пока рано говорить о 

-их достижениях. Но то, что 
таких коллективов могло 
быть значительно больше,— 
это безусловно. Сам област
ной совет ВОИР, по само
критичному признанию того 
же С. И, Шанина, еще да
леко не использует всех 
своих возможностей.

гельса позволит получитьго- 
Д0!вую экономию в размере 
полмиллиона долларов (от
каз от закупки импортных 
устройств), не считая эко
номического эффекта от со
кращения численности ра
ботающих и .резкого псвы 
шения качества нитей, что, 
по предварительным расче
там, будет составлять до по. 
лутора миллионов рублей в
Г0(Д1.

Многие временные твор-

Скудноваты еще банк идей 
и портфель заказов при 
совете ВОИР. А проблем, 
которые надо неотложно ре
шать, хоть отбавляй, . На
пример, проблема малой ме
ханизации на заводах строй
индустрии, Пока только на 
заводе стеновых материалов 
создана группа для автома
тизации обжига кирпича. 
Почему-то барнаульцы, а не 
тоМ'Ичи заинтересовались но
вой системой очистных соо
ружений, предлагаемой со. 
трудниками НИИ интроско
пии при политехническом 
■институте.

Для меЛ'Иораторов при 
участии ВТК под руководст
вом кандидата химических 
наук Г. С. Шифриса из 
НПО «Пластполимер» созда
ются трубы с антикоррозий
ным покрытием. А что если 
они пригодны и для нашего 
неблаго(получного комму
нального хозяйства, каждый 
год перерывающего вдоль и 
поперек городские .улицы?

Предприятия лёгкой и мест
ной промьшленности обде
лены вниманием у'ченых, а 
здесь для рационализаг jpoB 
Hejn'OHaTbift край работы. А 
аг-ропром?

На гормолзаводе жизненно 
необходим экспресс-прибор 
по определению жирности 
молока. Эту П11зблему мо
жет решить кафецра про- 

, мьгшленной и медицинской 
электроники ТПИ.
■ Т01МИЧИ резко почувство. 

вали нехватку помидоров и 
огурцов. Нушю построить 
30 гектаров новых теплиц, 
а металла выделено лишь 
на теплицы для одного гек
тара. Но есть др^ой мате
риал — древесина. Томский 
Л'ПК .производит б-метровые 
бруски, из них можно бы де. 
лать арочные покрытия. Но 
кто изобретет пресс, чтобы 
прогнуть их? Горплодоовощ- 
торг несет громадные убыт
ки от испорченных фрук
тов и овощей. Поэтому важ
на проблема переработки 
отходов в протеины' или 
кор^ювой белок, который с 
успехом может конкуриро
вать с продукцией заводов 
БВК. Из 10 тонн сырья, ко
торое сейчас идет на свал
ку, получают тонну протеи
на стоимостью в 750 рублей. 
А кто решится взяться и 
сделать установку, которая 
■производила бы вкусные 
картофельные палочки? Сло

вом, сфера для деятельнос
ти ВТК самая обширная. ') 

Но нужна помощь и са
мому областному совету 
ВОИР, а вместе с ним ра
стущим один за другим вре
менным творческим коллек
тивам и на;^ным коопера
тивам. Прежде всего нужна 
материальная база. И есть 
куда переселиться: простаи
вают отдельные помещения' 
старой площарки резиново
го завода. Здесь, думается, 
и мог бы разместиться 
ВОИР с центром внедрения, 
с опытной базой, которой 
мог бы стать областной клуб 
самодеятельного техничес
кого творчества. Этот клуб 
должен решить в первую 
очередь проблему досуга то
мичей, увлекающихся тех', 
иическим творчеством, одно
временно помогая скорей
шему выполнению работы 
силами ВТК. 'Уже подготов
лено решение о передаче 
этой площадки базовому 
,(областно.му) клубу, но это 
ценное и столь Hj^Hoe ре
шение остается на бумаге.
А заводы, предприятия, аг- 
ропром н^ткдаются в высо
коэффективной помощи вре- 
.менных творческих коллек
тивов, научных кооперати
вов, которые сегодня’ способ
ны решать многие насущ
ные проблемы народного хо
зяйства.

Г. ГОРЧАКОВ.
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Владимир Афанасьевич Обручев
Его фигуру почему-то не

правильно рисуют художни
ки на своих полотнах. Ака
демик на этих картинах вы
глядит могучим и суровым. 
Йв самом деле 1это не так. 
Обручев был невысокого 
роста, правда, плотный. А 
на большинстве фотографий 

- очень и очень добрый. 
Его кресло, которое до сих 
пор стоит в кабинете декана 
геологоразведочного ^куль- 
тета ТПИ, — обручевское

кресло — сделано специ
ально по его заказу. Ножкн 
у кресла короткие, для 
удобства. Уже далеко после 
Обручева сидел в нем заве
дующий кафедрой петро
графии Юрий Алексеевич 
Кузнецов (впоследствии то
же академик). Сидел, хотя 
было очень неудобно, по
скольку Кузнецов был высо
ким. Однако кресло он ни
кому не отдавал, жалко бы
ло,, все-таки обручевское...

Художников можно по
нять. Их смущает несоот
ветствие между ростом че
ловеческим и той вершиной, 
которую занимал Обручев в 
науке. Описание, картина — 
всегда вторична по отноше
нию к реальности.

Мы тоже не претендуем 
на полноту картины. Мы 
расскажем о томском пе
риоде деятельности Влади
мира Афанасьевича, хотя и 
об этом периоде можно 
сказать намного больше. А

рассказывать будут его по
следователи — сотрудники 
Томского политехнического 
института, которому Обру
чев в начале этого века от
дал 11 лет своей жизни. Бо
гатой яшзни. Действительно 
большой.

Завтра исполняется 125 
лет со дня рождения акаде
мика Героя Социалистиче
ского Труда Владимира
Афанасьевича Обручева.
Ему посвящается эта стра
ница.

— ЭТУ ПОДПИСЬ ВЫ МОЖЕТЕ НАИТИ В ГО
СУДАРСТВЕННОМ АРХИВЕ т о м с к о й  ОБЛАСТИ. 
СТОИТ ЛИШЬ ОТКРЫТЬ СТАРУЮ ПАПКУ...

По-’настоящему серьезный исследователь никогда не 
пройдет мимо этих документов. Деятельная, энергичная 
натура ученого как в зеркале отражается в письмах, от- 
но'шениях, докладных записках, которые хранятся в де
лах Томского технологического института и управления 
Западно-Сибирского учебного округа.

Но самое, наверное, большое количество документов, 
дошедших до нас, связано с организацией и проведением 
командировок и экспедиций в различные районы Сиби
ри. В 1902 году. ■ хлопоча о такой поездке, Владимир 
Афанасьевич писал в прошении: «Командировка эта вы
зывается необходимостью; 1. Ознако'миться лично с ме
стностью в указанных округах для правильного выбора 
маршрутов геологических экскурсий со студентами гор
ного отделения, предстоящих в будущем, 2. Собрать для 
геологического и палеонтологического кабинетов коллек
ции горных пород, полезных ископаемых и окаменело
стей. 3. Исследовать некоторые местности в указанных 
округах, имеющих наибольший интерес в геологическом 
отношении...».

Подписи Владимира Афанасьевича имеются и на 
протоколе заседания совета института по Booipocy о при
еме женщин в число студентов института, и под проте
стом группы профессоров и преподавателей против звер
ской расправы с участниками демонстрации 18 января 
1905 года в Томске.

В фонде хранится прошение, написанное его рукой 
об освобождении его от обязанностей декана горного 
отделения. В прошлом году госархив Томской области 
пополнился еще рядо.м документов, связанных с имене.м 
ученого. На хранение поступили письма Владамира Афа
насьевича профессору К. В. РаД'угину, «наущщму внуку» 
Обручева, как его иногда называют. В письмах перед 
нами—увлеченный человек, который и в 70, и в 90 лет 
решает задачи, поставленные природой, щедро делится 
своими знаниями и опытом с последователями.

В. ФИЛИППОВА, 
директор ;госархива Томской области.

В  г е о л о г и ч е с к о м  

к а б и н е т е
Здесь, среди старых стенных шкафов, есть такая же 

старая инвентарная книга, листы которой прошнурова
ны и ^скреплены больиюй KpacsHoro сургуча печатью. 
За весь период работы Обручева в институте в этой кни
ге им ' собственноручно сделано более 2.600 записей. 
Здесь можно прекрасно увидеть, как создавалось тор
ное отделение, как формировались коллекции, собирались 
снаряжение, книги, посо'бия, мебель. Прекрасные палео,н- 
тологические, минералогические, геологические коллекции 
поступают от фирмы Кранца (Бонн), справочная литера
тура от Гирземанна (Лейпциг) и Дейерлиха (Геттинген) 
и др. В архиве кафедры общей геологии до сих пор со
хранились счета на имя Обручева от различных иностран
ных и отечественных поставщиков, с которыми он под
держивал связь в течение всего периода работы на гор
ном отделении.

А работы было много. Исправляя должность орди
нарного профессора по кафедре геологии и заведуя гео
логическим кабинетом, Владимир Афанасьевич одновре
менно был деканом двух отделений, членом совета ин
ститута, комитета по студенческим делам, председателем 
профессорского дисциплинарного суда, редактором «Изве
стий ТТИ», иногда исполнял обязанности директора ин
ститута,

...№ инвентарной книги видно, что в 1901 году были 
получены от Фюсса микроскопы с принадлежностями и 
коллекции образцовых щлифов типичных горных пород 
(120 шт.), от Кранца — коллекция горных пород (120 
шт.), от фирмы Фохта — шлифовальная машина с при
надлежностями,. от Макушина, Фока, Журавлевой, Гир
земанна — книги.

2 января 1902 года профессор В. А. Обручев скреп
ляет своей подписью запись в инвентарной книге: «Ито
го за 1901 г. поступило 223 №№ книг, инструментов, 
коллекций и других предметов на сумму 3.111 р. 27 ко
пеек». И так — за каждый го|д! Книга позволяет про
следить, как создавался и оборудовался геологический 
кабинет, кто был причастен к пополнению его коллекций, 
к изготовлению пособий.

При геологическом кабинете В. А. Обручевым была 
создана прекрасная библиотека из книг на русском, не
мецком, английском и французском языках по географии 
и различным разделам геологии, которыми пользуются 
до сих пор.

Педагогическую деятельность Обручев начал с чте
ния лекций по физической геологии студентам III курса 
горно'го отделения в 1903—1904 учебном году. Он поль
зуется при этом классическим пособием И. В. Мушкето
на «Физическая геология» в двух томах и опирается на 
собственные многолетние полевые наблюдения. С осени 
1904 года Владимир Афанасьевич читает лекции по пет
рографии и в 1905 году издает «Курс петрографии. Лек
ции, читанные студентам ТПИ». Практические занятия 
по петрографии ведут В. А. Обручев и первый его стар
ший лаборант Владимир Дмитриевич Рязанов, горный 
инженер с 1 1 -летним стажем практической работы.

Начиная преподавать петрографию, В. А. Обручев 
был озабочен отсутствием русского пособия по этому 
предмету. В феврале 1904 года хранителем минералоги
ческого кабинета Петербургского университета П. П. С у 
щинским под редакцией профессора Б. К. Поленова был 
закончен перевод с немецкого превосходной работы про
фессора петрографии Мюнхенского университета Вейн- 
шенка «|Поляризациокный микроскоп. Его применение в 
минералогии и петрографии». В сентябре il904 года 
В. А. Обручев получает разрешение издать это пособие 
и издает его в С.-Петербурге в 1904 году в типографии 
Лурье. По отзьщам биографов Обручева, это был един- 
ственныйй опыт издательской деятельности Владимира 
Афанасьевича, «...чтобы дать студентам необходимое по
собие для работы по петрографии».

Курс «Практической геологии» В. А. Обручев начал 
читать в 1904—1905 учебном году и продолжил после 
революции 1905 года. Именно в этот курс Обручев вло
жил все свое знание полевой работы геолога и много 
позже издал учебное пособие «Полевая геология». Во 
введении он пишег. «...'Не так давно этот курс в России 
не читался, и я, кажется, был первым, который ввел его 
в 1906 — 1007 году (на горном отделении Томского тех
нологического института)».

Нововведением ;В. А. Обручева в ТТИ были практи-' 
ческие занятия по геологическому картированию по ме

тодике проф. Холба. К осени 1910 года для геологиче
ского кабинета были сделаны два специальных стола и 
деревянные модели к ним для составления задач по гео
логическому картированию. На каждом столе работали 
по два студента, «снимая» заданную им геологическую 
ситуацию. Пропускная способность такой лабораторий 
составляла 20 человек в семестр. В 1911 году Обручев 
послал на II съезд деятелей по практической геологии 
и разведочному делу в С.-Петербурге два доклада и в 
том числе «О практических занятиях по геологии по си
стеме проф. Холба», где изложил свой опыт занятий. Од
на из столешниц и часть моделей до сих пор хранятся в 
геологическом кабинете.

Первый выпуск инженеров состоялся в 1908 году. 
Испытательная комиссия (ныне ГЭК) под председатель
ством декана В. А. Обручева в заседаниях от 6  февраля, 
26 апреля, 24 мая и 20 декабря присвоила звание гор
ного инженера двадцати вьшускникам.' Звания четырнад
цати из них оценены как «преотличнейшие». Из числа 
окончивших курс Михаил Антонович Усов оставлен сти
пендиатом института при кафедре геологии для приго
товления к профессорскому званию, а с 1 июня 1909 
■года и Николай Самуилович Пеня при кафедре горного 
искусства. Горнозаводскую специальность окончили 9 че
ловек, рудничную — 5, разведочно-геологическую — 6 .

Это были первые выпускники Владимира Афанасье
вича, которые продолжали начатое им дело. Они много
му научились, теперь им предстояло учить других... И 
эта связь беспрерывна.

Б. ВАСИЛЬЕВ,
заведующий кафедрой общей и исторнческой гео

логии ТПИ.

Д р у з ь я ,

о д н а г о д к и
ДА, ОНИ БЫЛИ ОДНОГОДКАМИ — ЗАМЕНА  ̂

т е л ь н ы й  с о ве тс к и й  у ч е н ы й  а к а д е м и к  ВЛА
ДИМИР ИВАНОВИЧ ВЕРНАДСКИЙ И АКАДЕМИК 
ВЛАДИМИР АФАНАСЬЕВИЧ ОБРУЧЕВ. ОБА ВСЮ 
ЖИЗНЬ ПОСВЯТИЛИ НАУКЕ И ДОСТИГЛИ ЕЕ СИЯ
ЮЩИХ ВЕРШИН.

i Еще в прошлом веке в Петербургском университете 
юный Вернадский слушал лекции Менделеева и Докучае
ва, а примерно в это же время Обручев учился у Кар
пинского и Мушкетова, анамеяитых ученых прошлого 
века.

Они были знакомы со студенческих лет, а затем до 
конца жизни поддерживали добрые отношения, часто 
обращались друг к другу за советом, за помощью. В од
ном из разговоров они установили, что знакомы были 
даже их деды. Дед Вернадского служил военным врачом 
в армии Суворова, а дед Обручева — офицером. При
чем оба отличились и были награждены орденами.

После окончания учебных заведений пути молодых 
разошлись. Вернадский поехал, на' Запад совер
шенствоваться в области минералогии ; й -кристаллогра
фии. Два года он провел во Франции, Й'галии и Герма- 
■НИИ, работая у выдающихся ученых того времени. А Об
ручев был назначен геологом Иркутского горного управ
ления и стал первым штатным, а в ту пору и единствен
ным геологом в Сибири,

С начала века восстанавливается связь Вернадского 
и Обручева. Осенью 1901 года, будучи профессором 
■Московского университета, Владимир Иванович пишет 
профессору Томского технологического института Обру
чеву, что он, профессора университета Павлов и Анучин 
рады видеть Владимира Афанасьевича на кафедре геоло
гии в Томске и считают его кандидатуру самой подходя
щей. Они шлют ему самые добрые пожелания в его дея
тельности на новом месте службы. Вернадский особый 
интерес проявляет к работе Обручева в Бодайбо — на 
золотых приисках.

Они оба принадлежали к прогрессивной части рус- 
скрй профессуры, выступавшей против массовых репрес
сий властей по отношению к революционному студенче
ству. 1902-й стал годом нарастания революционного дви
жения в России, занятия в вузах велись нерегулярно, 
студенты занимались митингами и забастовками. В марте 
этого года iBepHaflcKHfi' пишет Обручеву: «Лекции и заня
тия посещаются слабо —■ 1/3 — 1/6 часть обычного со
става». В этом же письме Владимир Иванович угова
ривает томского профессора представить в совет Мос
ковского университета обзор своих научных трудов для 
получения за «их в порядке исключения степени доктора 
геологии и геогнезии. Обещал, что за присуждение сте
пени выскажутся профессора Павлов, Анучин и другие. 
А получение этой степени для Обручева имело опреде
ленное зна1Чение. По законам того времени заведовать ка
федрой геологии мог только доктор наук. Опубликован
ные научные работы Обручева (они принесли ему широ
кую известность и были отмечены высшими наградами) 
давали возможность в порядке исключения получить та
кую степень. Но Обручев был человеком весьма деликат
ным, стеснительным и такой способ служебного повыше
ния считал неприемлемым. Отказавшись, он продолжает 
заниматься геологическими исследованиями Сибири и 
больше думает о науке, чем о степени.

В письме от марта 1903 года Вернадский просит де
кана горного отделения принять на службу его ученика 
П. П, Пилипенко: «Это очень хороший человек, знающий 
и серьезный, и я убежден, что из него выйдет настоя
щий научный работник. Мне очень жаль было с «им рас
ставаться, но я не могу ему предложить здесь тех усло
вий, какие оказались возможными дать ему в Томске. 
Я надеюсь, что о>н устроит Вас и что Вы будете доволь
ны его работой». Ученик Вернадского действительно, 
оказался талантливым и трудолюбивым человеком. Он 
проработал на кафедре Обручева пять лет, много сделал 
для изучения геологии Сибири, стал крупным ученым.

Вернадский внимательно следил за научными иссле
дованиями Владимира Афанасьевича. Особенно интересу
ют его исследования Пограничной Джунгарии.

«В Вашей статье о Джунгарии Вы указьщаете на вы
ход «асфальта» в Орху, который меня чрезвычайно ин
тересует. Дело в том, что, судя по Вашему описанию, мы 
имеем здесь дело не с обычным «асфальтом», а с мине
ралом...» И далее; «Поэтому я очень был бы рад, ес
ли бы Вы смогли передать мне несколько проб для ми
нералогического исследования этого «асфальта».

ч .

и

Весной 1912 года Владимиру Ивановичу стало изве
стно, что министр народного просвещения Кассо уволил 
Обручева из Томского технологического института, не 
дав ему дослужить ,до пенсии трех месяцев, оставив в 
середине учебного года институт без профессора геоло
гии.

Вернадский страшно Возмущен действиями реакцион
ного министра, грека по национальности, приехавшего в 
Россию на заработки. Кассо уволил со службы многих 
лучших (читай — и прогрессивных) профессоров москов
ских, киевских., петербургских заведений. Все они так 
или иначе были причастны к студенческим волнениям, 
как и Обручев. В знак протеста Вернадский, к тому вре
мени уже академик, .подает в отставку и уходит из Мос
ковского университета.

Перед самым отъездом Обручева из Томска Вернад
ский пишет ему из Москвы; «Мне нет надоб1ности писать 
Вам о том чувстве негодования, какое я испытал, читая 
о мерах, применявшихся ho отно1шению к Томскому тех
нологическому институту греческим проходимцем, за
нимающим ныне министерский пост. Одно утешает, что 
все эти меры в конце концов неизбежно будут обречены 
на погибель и долго длиться эта антикультурная и анти
национальная позиция не может. Но все же Кассо успе
ет натворить много зла. и долго придется считаться с 
последствиями его деятельности».

Вернемся к науке. С определенного периода интере
сы Обручева и Вернадского совпали, связующим звеном 
стал, вопрос, касающийся изучения и поисков радиоак
тивных элементов. Правда, в те годы главное внимание 
было сосредоточено на медицинском исполызовании этих 
элементов. Нр монополию’ на радиевые руды захватило 
несколько зарубежных государств, взвинтивших цену на 
радий до небывалой высоты.

Вернадский еще в начале века поставил вопрос о по
исках радия в России, но только в 1911 году удалось 
разыскать средства и начать первые официальные поис
ки.

Томские ученые познакомились с идеями и прогноза
ми Вернадского и приступили к изучению радиоактив
ных элементов, значительно опередив Академию наук. 
Однако до сего времени работы томских ученых не изу
чены и не нашли своего отражения в литературе по ис
тории поисков радиоактивных веществ, в России.

Обручев возглавил эти поиски в Сибири. И вот од
нажды в томской газете «Сибирская жизнь» он опубли
ковал статью «Ищите радий». Он подчеркнул труд и 
значение работ Вернадского в этом направлении, а в за
ключение призвал сибиряков искать радиевые руды,

■Ну, а потом связь двух титанов науки укрепилась 
еще больше. Но это было уже потом, после Томска. Вла
димир Иванович привлек Обручева (уже академика) к 
совместной работе в постоянной комиссии по изучению 
естественных производительных сил СССР, в комиссию 
по истории знаний и науки, в метеоритную комиссию.

В годы Великой Отечественной войны Вернадский и 
Обручев, к тому времени уже глубокие старики, .были 
эвакуированы из Москвы и долгое время жили в Боро
вом, в Казахстане, где продолжали трудиться на благо 
страны. Владимир Афанасьевич Обручев пережил своего, 
Друга и соратника на 11 лет. Оба похоронены в Москве 
на Новодев'|ИЧьем кладбище..

История сохранила для нас многочисленную перепис
ку двух академиков, которая бережно хранится в архиве 
Академии наук QCCP.

И. дю зовскии .

Д о  1 1  п о с л е . . .
ПЕРВУЮ СВОЮ ГЕОЛОГИЧЕСКУЮ ПРАКТИКУ 

Я ПРОХОДИЛ в  1957 ГОДУ В ГОРНОМ АЛТАЕ В 
БАССЕЙНЕ |КАТУНИ, В МЕСТАХ, КОТОРЫЕ 3  1914 
ГОДУ ОБСЛЕДОВАЛ КРУПНЕЙШИЙ ПУТЕШЕСТ
ВЕННИК, в ы д а ю щ и й с я  у ч е н ы й , ГЕРОИ СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА АКАДЕМИК ВЛАДИМИР 
АФАНАСЬЕВИЧ ОБРУЧЕВ. ВТОРУЮ ГЕОЛОГИЧЕ
СКУЮ ПРАКТИКУ Я ПРОХОДИЛ В ЗАБАЙКАЛЬЕ В 
БАССЕЙНЕ РЕК ЧИКОИ И ХИЛОК, ГДЕ С 1895 ПО 
1898 ГОД ЛЕРВЫЕ ГЕОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДО
ВАНИЯ ПРОВОДИЛ ТАКЖЕ ОБРУЧЕВ.

Я привел этот личный пример для того, 'чтобы пока 
зать, каков диапазон воздействия этого выдающегося ис 
следователя «а каждого, кто занимается проблемами гео 
лсгии в Сибири. В конкретно указанных случаях В. А 
Обручев первый произвел геологическое описание регио 
нов, разработал суему последовательности напластования 
горных пород, обосновал их возраст, дал общую схему 
геологической истории. И это все сделано по отдельным, 
разрозненным, далеко ,не полным данным.. Но как сде
лано! Разработанные им положения в своей основе не 
претерпели существенных изменений. Они, естественно, 
уточняются, по отдельным деталям корректируются, раз
виваются, но никем не опровергаются. Поэтому каждому 
новому поколению студентов историю геологии многих гор
ных регионо.в Сибири приходится начинать с (^ручева.

Владимир Афанасьевич был первым штатным гео
логом в Сибири с 4888 г., поэтому в этом году мы от
мечаем не только 125-летие этого гиганта мысли, «о и 
100-летие всей геологии Сибири.

Но главное, конечно, не в этом. Один человек, даже 
такой гений, как Владимир Афанасьевич, не мог изу
чить все бескрайние просторы Сибири. Его заслуга в том, 
что на базе собранных им по отдельным регионам фак
тов он поднялся до мировых обобщений и создал ряд на
учных концепций, которые и заложили основу геологи
ческой щколы.

■Владея уникальными данными по геологии такого об
ширного региона, Владимир Афанасьевич вносил кор
рективы во многие бытовавшие на Западе геологические 
учения. При этом ему приходилось выдерживать ярост
ные атаки приверженцев старых :ВЭглядов не только за 
рубежом, но и у себя на родине. Но Обручев неизменно 
выходил победителем, о чем красноречиво свидетельст

вует, например, факт включения его идей в мировую, по 
тем временам, обобщающую работу по геологии всего 
.мира австрийского ученого Э. Зюсса «Лик Земли».

Если к сказанному добавить, что В. А. Обручев со
вершил ряд географических открытий, очень много пи
сал научно-популярных книг и статей, опубликовал шесть 
художественных романов, много занимался обществен
ной и педагогической деятельностью, то станет очевид
ным воздействие сферы его разума на многие поколения 

не только учвных-!геологав, но и многие стороны науки в 
целом.

Но больше повезло нам, томичам, нашему городу, в 
котором Обручев работал с 1901 по 1912 год, заложил 
основы высшего геологического образования всей Сиби
ри. Приглашенный в 1901 году на должность декана 

'горного отделения в Томском технологическом институте, 
он оказался во главе всего дела организации подготовки 
инженерных кадров.

Надо ли говорить, что это был период сложной и от
ветственной работы. Строительство горного корпуса, ор
ганизация кафедр и лабораторий, учебного процесса, 
подбор педагогических кадро-в, создание учебных коллек
ций и пособий, чтение лекций и мно'гое другое легло на 
■плечи талантливого ученого и организатора. Буквально 
■на пустом' месте были созданы геологические кабинеты 
и лаборатории, оснащенные уникальными образцами, ма
кетами, фотографиями. 'Уже в первые годы была создана 
библиотека, нашитывающая около 5 тысяч книг.

Многие лаборатории и кабинеты, созданные В. А. Об
ручевым, сохранились до наших дней, включая мебель, 
■наглядные пособия, книги. Все это формирует особую, 
атмосферу воздействия на весь процесс подготовки гео- 

, логов через конкретное восприятие той исторической об
становки, которая сложилась в начале нашего столетия.

По масштаба.м того времени горное отделение Том
ского технологического института стало крупным цент
ром по подготовке горно-геологических кадров, обеспе
чивающих развитие сибирской горной промышленности.

Одновременно Обручев продолжал большие научные 
исследования, связанные с изучением геологии ряда ре
гионов Сибири, окрестностей Томска и Красноярска. В 
его экспедициях принимали участие студенты, среди ко
торых был и будущий академик М. А. 'Усов. Именно в 
эти годы Обручев формулирует многие свои положения, 
которые заложили основу сибирской геологической шко
лы, воспитавшей целую плеяду крупных исследователей: 
М. А. Усов, А. И. Кшлов, М. К. Коровин, И. А. Молча
нов, А. В. Арсентьев, Б. Л. Степанов, Н. С. Пенн, Д. А. 
Стрельников, Н. Н. Павлов, Н. Н. Урванцев, К. Н. Габу
ния и другие. Уже в этот первый период четко прояви
лась тесная связь подготовки инженерных кадров с ре
шением обширных научных проблем геологии. Эта ха
рактерная черта, заложенная в стенах Томского техноло
гического института, за'гем была перенесена и на другие 
■вузы Сибири и сохранилась до на)ших дней.

iB 1919 году, несмотря на сложности послереволюци
онного периода, монополия Томского технологического 
института на подготовку геологов была прервана. В этот 
год было организовано обучение студентов-геологов сра
зу в трех вузах: Томском и Иркутском университетах и 
Владивостокском высшем политехникуме (ныне Дальне
восточный политехнический институт). Среди первых пре
подавателей этих геологических центров было немало 
учеников В. А. Обручева.

В последующем к уже названным центрам доба%и- 
лись Якй'тск, Новосибирск. Тюмень, Чита, Красноярск. В 
настоящее время подготовка геологов ведется в 1 0  ву
зах. среди которых четыре университета и четыре поли
технических института. Всего за это время подготовлено 
свыше 28 тысяч инженеров. Темпы подготовки достигли 
небывалых размеров; В последние годы ежегодный вы
пуск геологов в вузах .достиг одной тысячи. Даже В. А. 
Обручев со своим прозорливым умом не мог предполо
жить такого масштаба подготовки кадров.

Среди всех центров по подготовке геологов Томску 
вне всякого сом:нения и в наше вре.мя принадлежит важ
ная роль. И не только потому, что это старейший центр 
со своими традициями, и не потому, что здесь подготов
лено больше всего инженеров ( 1 2  из 28 тысяч: более 9  
тысяч в ТП'И и около 3 тысяч в ТГУ). Главное в том, 
что здесь подготовка ведется по всем геологическим спе
циальностям, комплексно, на широкой научной платфор
ме.

Развивая лучшие традиции, заложенные В. А. Обру
чевым и развитые 'М. А. 'Усовым, ученые факульте'га 
всегда остро реагировал^ на нужды производства и спо- 
собствовали становлению минерально-сырьевой базы Си
бири, развивали новые научные направления. Так, ста
новление Кузбасса связано с именем академика М. А. 
Усова, открытие нефти в Западной Сибири — с лауреа
там Ленинской премии профессором М. К. Коровиным, 
развитие палеонтологической школы — с заслуженным 
деятелем науки и техники РСФСР Л. Л. Халфиным. 
Этот перечень можно было бы продолжать. О плодо
творности современных научных разработок свидетель
ствует факт присуждения ученым факультета в 1986 го
ду Государственной премии ООСР, в 1988-м — премии 
Совета Министров COOP. Всего среди вьшускников 'ф а
культета три Героя Социалистического Труда, 12 акаде
миков и членов-корреспондентов, более 30 лауреатов 
Ленинской и Государственной премий СССР, более 70 
докторов и почти 800 кандидатов наук.

Дело, которому посвятил свою жизнь Владимир Афа
насьевич Обручев, живет и развивается по разным на
правлениям: в развитии его научных концепций, станов
лении государственной геологической службы, развитии 
геологического образования, в сохранении и развитии 
разработанных им традиций, в общем, той правды жиз
ни, которую он воплощал своим трудом.

С. ШВАРЦЕВ,
декая геологоразведочного факультета ТПИ, профес

сор, лауреат Государственной премии СССР.

НА СНИМКАХ; , в Томском архиве нет фотографии 
Обручева с 1Вернадским. Зато есть такая — с Н. И. Ва
виловым; ,В. А. Обручев; на приисках в Бодайбо.
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Ж и т ь  в Асиле и «е по
знакомиться с Генна
дием Ивановичем я 

просто не мог.
Однажды сн зашел в ре

дакцию многотиражки и по
просил расошсаться на мо
ей новой книжке стихов. 
Это были первые дни моей 
работы на Асиновскам дере
вообрабатывающем' комбина
те, а, Геннадий Иванович хо
рошо энал лесную промыш
ленность, и общение с ним 
было очень полезным. Рабо
тал он тогда секретарем 
парткома крупной сплавной 
конторы.

Еще больше заинтересо
вал меня этот человек, ког
да довелось попасть к нему 
в гости. Тогда я встретился 
впервые с его архивом, ко
торый нельзя было осмот
реть ни за день, ни за два, 
ни даже за месяц. Чего толь
ко тут не было!

Жена Геннадия Иванови
ча давно уже смирилась с 
тем, что одну из комнат в 
квартире он полностью за
нял своими коллекциями. 
Тут были ряды книг, папок 
с документами, фотография
ми, рисунками. Полки под
нимались до потолка, часть 
их в этой комнате уже не 
уместилась и перекочевала 
в зал. Но все это богатство 
содержалось в строжайшем 
порядке; ряды карточек в 
аккуратных ящичках позво
ляли быстро найти, нужный 
документ, книгу или фото
графию. Свой каталог Игна
тов смастерил сам, как и 
стеллажи для книг и доку
ментов. Все было сделано с 
особенной обстоятельностью, 
'надежно.стью.

В библиотеке Игнатова я 
увидел немало раритетов. 
Первые издания книг сибир
ских писателей - классиков. 
Где и как удалось найти их? 
У каждого тома — своя ис
тория. Иную книгу уже на
чали рвать для хозяйствен
ных нужд, но увидел Ген
надий Иванович, выпросил, 
отобрал, спас. Вон ту р 1иж- 
ку нашел на чердаке Полу
разрушенного дома, а эту, 
наоборот, — в подвале. Еще 
один редкостный том ему 
подарили в глухой таежной 
деревушке, где он собирал 
и записывал частушки, по
баски, окаояш.

Были в этой комнате 
предметы народного быта, 
которых ныне уже нигде не 
встретишь, это тоже трофеи 
походов по отмирающим 
деревням. Некоторые из зк- 
шонатов своеобразного до
машнего музея Геннадий 
Иванович разыскивал года
ми, как и редкие книги, до
кументы. Немало поездил, 
немало' исходил дорог и про- 
селко!в в родном краю.

А папки с фотографиями? 
Более лтОбопытной домаш
ней фотоколлекции мне 
встречать не приходилось. 
На снимках —немало изве
стных всей стране актеров, 
ученых, художников, писате
лей, поэтов. И это не 'Всегда

Реплика

КТО о н ,
— Слушай, а Вананана 

там убивали? А в море они 
заплывали? А с карликом 
Андрей договаривался нас
чет контрабаса?

Разговор с подругой по
ходил на допрос следовате
ля, разыскивающего пре
ступника. Но я была не в 
меньшем азарте; хотелось 
узнать, что за новый вари
ант кинофильма «Асса» был 
показан 27 сентября в кино
театре им. И. Черных.

мъипленности прошел путь 
от десятника до секретаря 
партком а.

И всегда он фотографиро
вал, собирал фольклор, .раз
ные реликвии. предметы 
народного быта, материалы 
о замечательных людях, 
живших и работавших в та
ежном Прнчулымье.

После моего первого ви
зита Геннадий Иванович по
просил .меня не очень-то рас
пространяться о том, что 
довелось мне посмотреть в 
его до>машнем музее. Не 
сразу я осознал причину по
добной щепетильности.

Е1го не всегда понимали. 
Секретарь парткома—и соби
рает всякие бирюльки! Не
солидно. И даже подозри
тельно. Мало того, пытались 
заставить ликвидировать 
коллекции!

Сегодня стало виднее, от
куда пришло такое отноше
ние. Известный советский 
историк С. О. Шмидт не
давно писал в «Известиях» 
о том, что в 30-х годах крае
ведов обвинили в отходе от 
«правильной» классовой по
зиции, закрывали музеи, вы
брасывали уникальные кол
лекции. Показ историчес
кой преемственности, куль
туры, связывающей различ-

Увидеть 
понять

просто (Портреты, —• фото
граф сумел подстеречь мо
мент, запечатлеть человека 
в повседневной жизни, в бы
ту. И, как оказалось, все 
это снял сам Геннадий Ива
нович. Я видел; это же 
профессионал! И сюжеты 
неординарны, и композиция 
■и печать выполнены клас: 
но. Сам фотографирую, до
велось напечатать несколь
ко снимков даже в централь 
ных . газетах, но такому .ма
стерству я мог только зави
довать.

Геннадий Иванович родил 
ся и вырос в деревне Цыга 
ново, в крестьянской семье. 
Возможно, что именно в этом 
источник той основательно
сти и солидности, которые 
присутствуют во всем, что 
он делает. С раннего детст
ва — труд на полях, когда 
в страду немилосердно жжет 
солнце, босые ноги исколо
ты стерней, а руки — сно
пами.

А война? Иэможденные 
старикн и дети. Коровы в 
мпряжке. Уже в тринадцать 
Гена Игнатов был первым 
тружеником на полях, а в 
семнадцать стал в Цыгано- 
во председателем сельсове
та. Как же так, если голосо
вать и быть избранным у 
нас можно лишь с восемнад
цати? А так. В то суровое 
время сочли возможным 
просто назначить на выбор
ную должность единственно- 

/ТО подходящего для этого 
человека. Легко ли было уп- 
ра1вляться с многочислен
ными и сложными общест
венными делами, когда в ка
ждом доме — голод, холод, 
похоровки?

Геннадий Иванович рас
сказывал, а я машинально 
вертел в руках пожелтев
ший снимок, на котором был 
запечатлен генерал, стояв
ший на возвышении под тен
том и глядевший в небеса 
через сильный бинокль.

— Ну да, он... — кивнул 
Геннадий Иванович, — Ва
силий Сталин. Показатель
ные полеты смотрит. Одно
му асу, сумевшему посадить 
самолет в трудной ситуации, 
свою маишяу отдал. Садись, 
мол,* и езжай отдыхать, бы
ла .машина моя, теперь — 
твоя... Любил широкие же
сты...

По своей должности в ВВС 
Игнатов был близок к круп
ным штабным работникам, 
мог бы в столице навсегда 
остаться, но его тянуло в 
родное Причу’лымье. Демо
билизовавшись, в 1952 
году он возвратился в род
ные места. В лесной про-

л

Памятные экслибрисы 
для Г. И. Игнатова, выпол
ненные художниками Ю. Мо- 
либоженко и 8. Каком,

И1  KHHeYuzB

ные социальные группы и 
малые уголки с центром, 
никак не вязался с жесткой 
централизацией и тотальным 
разрывом с прошлым, кото
рые были присущи тогдаш
ней политике.

И в Асине я мог наблю
дать, как давний перекос 
дошел до наших дней. Ока
жем так; в районе не сразу 
оценили общественную зна
чимость того, что делал в 
краеведении Ишатов. Но 
он не пал духом. Его под
держали многие люди и в 
Асине, и в Томске, и в 'Мо
скве. Пытался тогда его под
держать и я, написав, мо
жет, не очень тонкое, но 
вполне искреннее стихотво
рение;

И вот ло дороге шагает 
Геннадий Иванович,

В глухой деревушке
находит под вечер

Л{Н 1Ю Т.
Дадут простокваши.

н о аы й  СЦЕНАРИСТ?
Фильм «Асса» Сергея Со

ловьева анонсировался дав
но, и еще летом картину 
показывали в видеотеках го
рода. Именно тогда посчаст- 
лив'илось мне посмотреть 
все две серии в полном объ
еме. Посчастливилось, пото- 
,м,у что после просмотра 
фильма во второй раз на 
большом экране вышла •- из 
кинотеатра в полном недоу
мении. Картину урезали на 
целую треть, причем недо

считалась я тех кадров, без 
которых сюжет фильма про
сто непонятен. Значит, не 
зря ходили слухи, что в уп
равлении кннофшации чи
нят самоуправство? Постгра- 
шивала знакомых — нет, в 
« Сибиряке », « Октябре », дру - 
гих кинотеатрах фильм шел 
в пол нсм объеме. Тогда кто 
же оказался новым сценари
стом в кинотеатре им. 
И. Черных? Киномеханик, 
спешивший домой?

Н. ШЕРЕМЕТ.

постелят тулуп ему
И& H04bf

А он все яе спят:
Где-то песни у яра поют.
Запишет он дсе;
Как тугие икринки

лоснились.
Как сохли на колышках 

возле реки невода,
Как теин ветвей 

яа пустынный
проселок ложились

И пела гармошка
И пели ей в лад провода.
Ведь время идет, 

умирают пустые
деревни,

Й каждый штришок 
от забвения надо

спасать.
Что было модерном,

то станет со временем 
древним,

Геннадий Иванович 
эпоху в блокнотик

спешит записать.
Нередко в Отечестве 

непопулярны пророки.
Кто выше по рангу, тот 

вроде бы сразу —
умней.

Геннадий йванюич 
все вяжет и вяжет 

в блокнотах строки,
Он прошлое ,с будущим 

хочет связать потесней.
Разве можно без уваже

ния к малой родине воспи
тать любовь к Родине боль
шой? Если человек не пом
нит, не знает, сколько пота 
и крови пролито на каждой 
пяди земли, по которой он 
ходит, он может и покинуть 
эту землю, и предать ее. 
Ведь скепсис части молоде
жи и обусловлен тем, что 
она оторвалась от корней. 
Мы сами помогли ей в этом. 
Тем большее значение при
обретает деятельность таких 
подвижников, как Геннадий 
Иванович Игнатов.

— Ему исполнилось шесть
десят. Он занят профсоюз
ной работой, а все свобод
ное время отдает краеведе
нию. Поиски новых матери
алов, статьи в газетах, жур- 
налах(, альманахаз^. Вышла 
>' него и книжка «Истоки» в 
Восточно - Сибирском книж. 
ном издательстве в 1986 
году. В этой книге рассказа
но о представителях талант
ливой семьи сибиряков Мар
ковых, среди которых были 
н писатели, и охотники, и 
землепроходцы, и партий
ные работники.

Геннадий Иванович при
нял активное участие в соз
дании музея крестьянского 
быта в селе Новокускове, 
большинство экспонатов пе
решло сюда из личной его 
коллекции.

Первый экслибрис попал 
в руки Игнатова много лет 
тому назад совершенно слу
чайно. Для человека, нелю-. 
бопытного он представлял 
бы престо маленькую кар
тинку. Но Игнатов сумел 
увидеть в экслибрисе нечто 
большее. С годами у него 
:завязалась крепкая дружба 
со многими мастерами ма- 
.той графики, живущими в 
са.мых разных регионах стра
ны. Он организовал уже бо
лее пятидесяти выставок 
|рафики, экслибриса в рай
центре, селах района и Том
ске, Каталоги экслибриса, 
изданные под редакцией 
Г. И. Игнатова, признаны 
лучшими в Союзе и пользу
ются огромной популярно
стью.

Ему исполнилось шестьде
сят, но неугомонный харак
тер зовет его к новым поис. 
кам и находаа.м. Изредка 
выпадает радость заехать в 
родное село Цыганово, при
помнить легенды, которыми 
богаты эти места. Он доста

нет блокнот, и в нем появля
ются стихотворные строчки 
о цыганке, вольной и гордой, 
скачущей на лихом коне 
над тихой таежнЫ) рекой. 
Дорого приходится платить 
за лк^овь цыганки-разбой
ницы; самой жизнью. Сти
хи-воспоминания о прошлом, 
стихи-раздумья о будущем, 
многие из них лиричны и 
экспрессивны, их помещали 
и местные, и другие газеты. 
Но его можно было бы на
звать поэтом, если бы он и 
не писал стихов. Не каждо
му дано понять всю красо
ту своего родного края, 
увидеть и пенять его духов
ную жизнь и постараться 
запечатлеть ее для потом
ков.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

В награду — путевки

в канун праздника Дня 
Конституции выехала в 
Москву груша работников 
Лайского леспромхоза. Эта 
бесплатная туристическая 
поездка — награда за вы
сокие производственные по
казатели рабочим А. А. 
Соловых, С. В. Николаеву, 
В. П. Чумову, А. А. Мищен
ко. Одна путевка была пре
доставлена коллективу ху
дожественной самодеятель
ности предприятия.,, От него 
в Москву поехала бухгал
тер Р. Ф. Корнякова.

Н. ПИНЧУК.
г. Асино.

НА УРОКИ 
В ТБИЛИСИ

Двадцать учеников шко
лы № 55 г. Томака в ок- 
тя)^е будут две недели 
приходить на уроки в 
классы одной из школ 
Глданского района г. Тби
лиси. Этот район шефст
вовал над группой уче
ных и педагогов Томска 
в мае, во время Дней куль
туры нашего города в 
Тбилиси. Руководители 
района в числе других 
досгопршиечательно о т  е й 
назвали интернациональ
ную школу. В общем-то 
она обычная, только име
ет свое общежитие и при
нимает для двух-трехне- 
дельной учебы детей из 
разных республик стра
ны. Хозяева любезно при
гласили приехать и том
ских школьников. Но тут 
наступило лето, отпуска, 
школьные каникулы...
'  На днях из Глдаяско- 

го райкома партии позво
нили в Томок директору 
У ВПК «■Кибернетика»
B. 3. Ямпольскому (ко
торый в мае был в Тби
лиси в составе нашей де
легации) и подтвердили 
приглашение. Тбилисцы 
увидели ученого в про- 
гра.мме « 1 2 0  минут», где 
был репортаж о первом в 
стране Томском киберне- 
тичеоком центре («Крас
ное знамя» рассказало о 
нем 1 сентября). Вот по
чему выбор пал на уче
ников 55-й школы — 
она в составе этого цент
ра.

Тбилисцы просили по 
ВОЗМОЖ.Н10СТИ направить 
томских ребят к ним до 
26 октября. Этот день
— праздник столицы 
Грузии. Он яркий, кра
сочный, и сибирякам бу
дет на нем интересно.

Итак, томские школь
ники поедут в Тбилиси. 
По просьбе В. 3. Ям
польского, во время за
нятий в грузинской шко
ле особое внимание бу
дет уделено информатике 
и вычислительной техни
ке.

Начальник управления 
народного . сбразоваяия 
Томского облисполкома 
3. Г. Барашева рассказа
ла корреспонденту газе
ты, что томичи в свою 
очередь пригласили тби
лисских школьников при
ехать , к ним; ВОЗМОЖ1НО, 
зимой, чтобы увидеть си
бирскую зиму в натуре.

— Вообще идея обме
на школьниками чрезвы
чайно плодотворна, — 
сказала Зоя Геергиевна.
— Кто нам мешает при
глашать группы ребят из 
сел области поучиться па
ру недель в дучших го
родских школах, у луч
ших педагогов?! Мы ре
ализуем такую возмож
ность.

С. ЧЕРНИН.

Звучи, альт1
с  8 по 10 октября в 

Томске, в {Налом кон
цертном зале рроходят 
Дни альтовой музыки.

Наша филармония яв
ляется инициатором и уч- 

. редителем Дней инстк'- 
ментальной музыки. Том
ские слушатели наверня
ка помнятпраздники клар
нета и флейты, кото
рые проходили в 1986 и 
1987 годах. И вот — но
вая встреча. Томск в эти 
дни становится своеобраз
ной Меккой, куда стре
мятся попасть альтисты 
из разных городов стра
ны, чтобы стать не толь
ко участниками, но и 
просто слушателя1ми пра
здника. Приехали на этот 
раз доцент Ташкентской 
консерватории В. Хали- 
кулов, заведующий ка
федрой Новосибирской 
консерватории Ю. Маз-1 
ченко, аспирант Москов- ' 
ОКОЙ консерватории
А. Людевиг, заслуженный 
артист РСФСР концерт
мейстер группы альтов 
Академического театра 
оперы и балета им.
C. М. Кирова О. Бала- 
бин и многие другие.

В течение этих дней на 
концертах будут звучать 
бессмертные творения 
прославленных номпози- 
торов. Томичи услышат и 
Mj^biKy, написанную спе
циально для этих Дней 
композиторами М. Калан- 
таровой (Ташкент), К. Ла- 
киным (Томск), В, СЗалак- 
сом (Латвия), Цзо-Чжень- 
гуаном (Мос!къа). Венцом 
всего праздника станет 
исполнение на его заклю
чительном концерте сим
фонической поэмы Г. Бер
лиоза «Гарольд в Ита
лии».

Томских любителей 
музыки ожидают интерес
ные встречи с мастерами 
исполнительского искусст
ва.

И. ЛАПИНЬШ,
художественный ру

ководитель и глав1Ш1й 
дирижер Томского сям- 
фйгаческога оркестра.

10 октября с. г. в Доме 
политпросвещения обкома 
КПСС (Томск, ул. К. Марк
са, 14) состоится первое 
занятие городского постоян
но действующего семинара 
«Город и окружающая сре
да». Тема занятия; «Эколо
гические проблемы г. Том-

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), в кабинете 
№ 104.

На следующей неделе 
прием ведут;

во вторник, 1 1  октября.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
♦Художники рождаются боро
датыми». Документальный те
лефильм. 9.20 —Тираж «Спорт
лото». 9.30 — «Будильник». 
10.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 11.00 — «Утренняя по
чта». 11.30 — «Клуб путешест
венников». 12.30 — «Муэыкаль 
ный киоск». 13.00 —«Сельский 
час». 14.00 — «Здоровье». 14.40 
— «Долги наши». Терпение. 
О судьбах деревенских ■ жен
щин, работавших во время вой
ны в колхозах. 15.30 — <3 го
стях у сказки». «Иванко и 
царь Поганин». 17.05 — «Жи
вая планета». 11-я серия — 
«Мировой океан». 18,00 —

ИЗВЕЩЕНИЯ
ска я .пути их решения»
(«круглый стол»).

Приглашаются лекторы, 
руководители и специали
сты предприятий и органи
заций.

Начало — в 16 часов.
* * *

1 1  октября в большом 
зале облсовпрофа состоится

первое занятие народного 
университета «Утверждая 
трезвость».

В программе — встреча с 
работниками партийных, 
советских, профсоюзных и 
правовых органов. Пригла
шаются все, кому небезраз
лично движение за трез
вость.

Начало — в 17 часов.

В общественной приемной
с 15 до 18 часов, — Нико
лай Харитонович Степичев, 
член Союза журналистов 
СССР:

в среду, 12 октября, с 9 
до 12 часов, — Юлия Ми
хайловна Сокольникова, за
меститель начальника отде-

Международная панорама. 18.45 
— Мультфильмы. 19.15 —В. А. 
Моцарт. Симфония № 40 соль 
минор. 19.45 — «Хлеб — имя 
существительное». 4-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«КВН». Второй полуфинал. 
Встреча команд Башкирского 
сельскохозяйственного инсти
тута и МГУ. 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8,15 — Советская поэ
зия. Тициаи Табидзе. 9.00 —
«Эрудит». Научно - популяр
ные фильмы. 10.00 — Портре
ты. И. А. Бунин. 11.00 —
Тележурнал «АГро». 11.30 — 
«Клуб путешественников».
12.35 — Наука: теория, экспе
римент. практика. 13.05 
Русская речь. 13.35 — «Прово
ды невесты». Художественный 
фильм («Узбекфильм», 1985 г.). 
14.40 —Премьера фильма-спек-

ла юстиции облисполкома;
в пятницу, 14 октября, с 

10 до 13 часов, — Влади
мир Иванович Фомин, заме
ститель генерального дирек
тора по пассажирскому
транспорту объединения 
«Томскавтотранс».

такля Государственного рус
ского драматического театра 
Бурятской АССР «По соседст
ву мы живем». 16.30 — Бстре- 
ча в Концертной студии Ос
танкино с писателем Анатоли
ем Ананьевым. 17.50 — Д. Ой- 
страх. Передача 3-я — «Ма.
стер». 16.55 — «Возвраще
ние к себе». Документальный 
фильм. 19.25 — Цирковое обо
зрение с участием народного 
артиста СССР О, Попова. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Созвучие». Концерт- 
очерк о виолончельном ансамб
ле ЦДКЖ. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Кто войдет в послед
ний вагон». Художественный 
фильм («Молдова-фильм»,
1986 г.).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10. 11 октября. «Маленькая 

Вера» — 8-30, 11. 13-30, 16.
18- 30. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
10, 11 октября. «Воры в за

коне», «Француз» — 9, 12. 15, 
18, 21. «Воры в законе», «фран
цуз»— 8-30. 11-30, 14-30, 17-30, 
20-30,

«ОКТЯБРЬ»
10. 11 октября. «Маленькая

Вера» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
10.11 октября. «Неразлучная 

пятерка» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «Короткое замыкание»
— 17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 октября. «Десять негри

тят» (две серии) — 9, 11-30,
14. 16-30, 19, 21-30. «Редкая
порода»— 9, 10-50, 12-40,14-30,
16- 20, 18-10, 21-30.

«СИБИРЯК»
10 октября. «Воля Вселен

ной» — 9-20. «Трое мужчин и 
младенец в люльке» — 11,
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,21.

11 октября. «Пираты» —' 
9-20, 11. 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
11 октября. «Неуловимые 

мстители» — 17. «Два берега»
— 19. 21.

С 10 октября в кинотеат
ре им. М. Горького смотри
те программу художествен
ных фильмов эксперимен
тально-творческого объеди
нения «Ладья»

«ВОРЫ :В ЗАКОНЕ», 
«ФРАНЦУЗ».

Продолжительность про
граммы — 2 час. 50 мин. 
Открыта предварительная 
продажа билетов.

9 октября
Томская областная 

филармония
Малый концертный зал 

(пр. Ленина, 75) 
Абонемент № 12 

«МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ЭКСКУРСИИ»

(для всей семьи) 
«ТАИНСТВА

ВОЛШЕБНОГО ОРГАНА»
Исполнитель — дипло

мант Всероссийского кон
курса Ольга ШИЛЛЕР (ор
ган).

Программу ведет лектор, 
музыковед Вора ТИМОФЕ-музы) 
ЕВА.

Начало в 15 часов.

Томский областной совет 
«Дшшмо» ПРОВОДИТ 
НАБОР в группу ритмиче
ской гимнастики.

Запись проводится по 
вторникам и пятницам с 18 
час. 30 мин. до 20 часов в 
зданйи облсовета «Динамо»; 
пр. Ленина, 42. Тел. 2-43-09,

Дом культуры железно
дорожников ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НА
БОР на курсы кройки и 
шитья, курсы вязания, кур
сы плетения макраме. При
глашаем записать детей в 
творческую мастерскую, те
атральный коллектив «Сюр
приз», в музыкальные 
кружки по классу фортепья
но, аккордеона, баяна. За 
справками обращаться по 
тел. 5-23-50, 5-93-320. Про
езд автобусаМ|И №№ 1, 18, 
40, ■ трамваем № 2 до оста
новки «Томок-П».

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
ИЩЕМ ДИРЕКТОРА

Трамвайно-троллейбусное управление, совет трудово
го коллектива троллейбусного депо ОБЪЯВЛЯЮТ КОН
КУРС на замещение вакантной должности начальника 
троллейбусного депо.

Для участия в конкурсе приглашаются лица с выс
шим образованием, имеющие опыт руководящей произ
водственной работы не менее трех лет. Для участия в 
конкурсе нужно заполнить анкету и отправить ее в от
дел кадров управления или представить лично, 

ЗАЯВЛЕНИЕ-АНКЕТА
Прошу принять меня в число кандидатов на замеще

ние должности начальника троллейбусного депо.
Фамилия, имя, отчество, образование и специаль

ность, год рождения, стаж работы, в том числе руково
дителем, место работы и должность, партийность. до
машний адрес, телефон.

Заявления принимаются в течение месяца со дня 
опубликования объявления. Наши адреса: 634064, Томск, 
Енисейская, 33; 634048, Томск, пр. Фрунзе, 137.

Справки по тел, 4-74-90 — ОК управления; 1-47-94 
— ОК троллейбусного депо, 4-30-40 — приемная.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Томское областное производствеино-техническое уп

равление связи (объединение) ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение должности начальн|1ка Зырянского район
ного узла связи.

Условия конкурса: свою кандидатуру для участия в 
конкурсе может предложить любой трудящийся с выс
шим образованием или со средним специальным образо
ванием и стажем работы в органах связи не менее 5 лет, 
отвечающий по .своим профессионально-квалификацион
ным требованиям данной должности. Претенденты на 
должность начальника РУС должны заполнить анкету и 
отправить ее по адресу: 634050, Томск, ул. Крылова, 21, 
отдел кадров ПТУС.

Конкурс проводится в два этапа:
собеседование с кандидатами на заседании конкурс

ной комиссии:
выборы на общем собрании коллектива.
Срок подачи заявления-анкеты — месяц со дня 

опубликования объявления в газете.
Справки по тел.: в г, Томске — 3-21-46, в с. Зырящ- 

ском — 3-36,

Управление внутренних 
дел, совет ветеранов УВД 
скорбят по. случаю смерти 
бывш'ёго заместите.ля на
чальника управления, уча
стника Великой Отечествен
ной войны, зас)П'женного 
работника МВД СССР, чле
на КПСС

СЕЛЁЗНБВА
Василия Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллективы облветлабора- 
тории и облветотдела скор
бят по поводу кончины 
ветврача

СПРУГИНОИ 
Утылии Ивановны 

и выражают соболезнова
ние родным и близким.

Коллектив автобазы тре
ста «Томсктранострой» вы
ражает глубокое соболезно
вание семье и близким по 
поводу смерти главного 
бухгалтера автобазы

МЕТЬ
Таисьи Васильевны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации НИИ онкологии ТНЦ 
АМН СССР, правление обла
стного общества рентгено
логов и радиологов выра
жают соболезнование заме
стителю директора инсти
тута доктору медицинских 
наук С. А. Величко в связи 
со смертью отца

ДАНИЛЕНКО 
Андрея Ильича.

1 ,
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
106-31, 1ч*8-85
Отдел промышленности —
1-%-вб, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского стаонтель- 
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный 
Стрежевом — 
Общественная 
1-36-66

.^^мпондент 
приемная —

Отдел об'ъявлений — 
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография иэдательетяа «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр, Фрунзе, 103/1
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